


29 (27256)   //  Четверг, 18 апреля 20242
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панорама новостей
// экология

Приумножить лесные богатства

// сотрудничество

Передовые технологии – на благо регионов

// примите поздравления!

// награждение

На благо людей

// финансы

Поддержка для отельеров 

М˱˂˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇˏֹ НОЦ 
�К˶˃ʾ˰˾˾ £ Д˳ˇʾ˰˾˾� ˳ʾˎ˱ˁ˄-
ˇ˄ˈ ˴˱˵˱ˁ˳ʿ˳ֹ ˳˴ˏˈ ʿ ˑ˲˳˅˳ˀ˄˄, 
˶ˀ˅˱ˁ˳ʾˏˋ˱ ˄ ˆ˱ˁ˄ˊ˄ˇ˱.

Делегация из Кузбасса посетила 
с рабочим визитом Донецкую и Лу-
ганскую Народные Республики для 
проработки механизма взаимодей-
ствия в рамках межрегионально-
го научно-образовательного цен-
тра «Кузбасс – Донбасс», сообщила 
пресс-служба АПК.

«У наших братских регионов 
есть большой потенциал в обла-
сти развития науки и образова-
ния. Создание межрегионального 
НОЦ «Кузбасс – Донбасс» позво-
ляет нам объединить ресурсы, об-
меняться знаниями и опытом для 
решения стратегических задач со-
циально-экономического разви-
тия наших регионов и всей страны. 
Основными общими направле-
ниями работы станут разработки 
передовых технологий в области 
добычи и глубокой переработки 
твёрдых полезных ископаемых, 
машиностроения и экологии», – 

сказал губернатор Сергей Цивилев.
В состав группы от Кузбасса 

вошли представители научно-об-
разовательного центра, КузГТУ, 
НИИ комплексных проблем сер-
дечно-сосудистых заболеваний и 
СибГИУ. Они встретились с сотруд-
никами Минобрнауки ДНР, ЛНР, 
вузов и научно-исследовательских 

институтов, обсудили реализацию 
инновационных проектов в рамках 
первой в стране комплексной науч-
но-технической программы «Чи-
стый уголь – зелёный Кузбасс», в 
том числе в областях высокотехно-
логичной медицины, угледобычи, 
машиностроения и экологии.

Ǆнǟа ǋеǮрова.

В ˑˈ˳ˆ ˀ˳ˁ˶ ʿ К˶˃ʾ˰˾˾˱ ʾ˶ˁ˱ˈ 
ʿˏ˾˰˂˱ˇ˳ ˴˳ˋˈ˄ �� ˆ˄˅˅˄˳ˇ˳ʿ 
ˁ˱˵˱ʿː˱ʿ.

В рамках нацпроекта «Эколо-
гия» работы по восстановлению 
лесов в этом году в нашем регионе 
будут проведены на площади 13,3 
тысячи га, это на 923 га больше, 
чем в 2023 году, сообщила пресс-
служба АПК.

«В Кузбассе – потрясающая при-
рода, на нашей территории распо-
ложено свыше 5 миллионов гек-
таров леса. Поэтому на нас лежит 
большая ответственность за сохра-
нение и приумножение этого богат-
ства. В прошлом году мы высади-
ли 9 миллионов деревьев, а в этом 
планируем 12 миллионов сеянцев. 
Таким образом мы улучшаем эко-

логию нашего региона, выполня-
ем поручение президента России 
Владимира Путина по лесовосста-

новлению», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Так, уже весной в регионе будет 
высажено около 3,9 миллиона дере-
вьев. Как отмечают в департаменте 
лесного комплекса Кузбасса, луч-
шее время для посадки – май. Но 
применение материала с закрытой 
корневой системой в числе проче-
го позволит продлить лесопосадоч-
ный сезон до конца июня.

В соответствии с указом пре-
зидента РФ Владимира Путина 
о компенсационных лесах пред-
приятия проведут искусственное 
лесовосстановление. Также про-
должатся работы по озеленению 
территорий в рамках Всероссий-
ских акций «Сохраним лес» и «Сад 
памяти».

ƾера СǦворȭова.

В К˶˃ʾ˰˾˾˱ ʿʿ˱ˁ˱ˇˏ ˇ˰˅˳ˀ˳ʿˏ˱ 
˅ːˀ˳ˈˏ ˁ˅˓ ˄ˇʿ˱˾ˈ˳˵˳ʿ ʿ ˾ˉ˱˵˱ 
ˈ˶˵˄˃ˆ˰.

Так, законопроектом устанав-
ливается льгота по налогу на иму-
щество организаций в отношении 
гостиниц категории не ниже «три 
звезды», которые введены в эксплу-
атацию после 1 января 2024 года. 
Льгота будет действовать в течение 
15 лет с года введения гостиницы 
в эксплуатацию: первые 5 лет – на 
95 %, далее по 10-й год – на 75 %; с 
11-го по 15-й – на 50 %.

«Новые налоговые льготы для 
бизнеса в сфере туризма разрабо-
таны по поручению губернатора 

Кузбасса Сергея Цивилева. В по-
следние годы туристическая при-
влекательность региона растёт, 
значительные средства направля-
ются на развитие необходимой ин-
фраструктуры. Мы ожидаем, что 
введение налоговых льгот должно 
способствовать дополнительному 
привлечению инвестиций в тури-
стическую сферу региона, созда-
нию комфортабельного номерного 
фонда и в целом развитию внутрен-
него туризма», – отметил первый 
заместитель председателя прави-
тельства Кузбасса – министр фи-
нансов региона Игорь Малахов.

Также внесены изменения в зако-
нопроект, регламентирующий созда-

ние благоприятных налоговых усло-
вий для организаций по переработке 
отходов на территории Кузбасса. Но-
вый законопроект расширяет сферу 
применения налоговых льгот на ком-
пании, которые ведут деятельность 
в сфере производства макулатурной 
массы, а также занимаются производ-
ством бумаги и картона из макулатур-
ного сырья.

Ожидается, что введённые льго-
ты позволят нарастить налоговый 
потенциал Кузбасса, в том числе за 
счёт создания новых рабочих мест 
и увеличения выручки от реализа-
ции продукции, произведенной из 
макулатуры.

Ǌлȳǟа Соловȳева.

  Фото ǭресссǩǱǤǟы ƾǍǈ.

Уʿ˰˂˰˱ˆˏ˱ ˾˴˱ˊ˄˰˅˄˾ˈˏ ˄ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇˏ ˳˵ˀ˰ˇ˳ʿ 
ˆ˱˾ˈˇ˳ˀ˳ ˾˰ˆ˳˶˴˵˰ʿ˅˱ˇ˄˓, ˆ˶ˇ˄ˊ˄˴˰˅ːˇˏ˱ 
˾˅˶˂˰ˍ˄˱, ˀ˅˰ʿˏ ˄ ˁ˱˴˶ˈ˰ˈˏ 
˴˵˱ˁ˾ˈ˰ʿ˄ˈ˱˅ːˇˏ˷ ˳˵ˀ˰ˇ˳ʿ! 

Территориальное самоуправление выполня-
ет важную роль в укреплении гражданского об-
щества и обеспечении социально-экономической 
стабильности в муниципальных образованиях. 

Ежедневно специалисты местных администра-
ций и народные избранники решают колоссальное 
количество задач. От компетентности, внимания, 
быстроты и эффективности ваших действий зави-
сит качество жизни людей, их доверие к государ-
ству в целом. Благодаря вашей кропотливой рабо-
те мы определяем приоритеты развития нашего 
региона.

В Кузбассе сельские и городские поселения объ-
единены в 33 муниципальных образования. В каж-
дом развивается инфраструктура, благоустраива-
ются территории, строятся социальные объекты. 

Решение текущих задач требует высокого уров-
ня квалификации специалистов органов мест-
ного самоуправления. Для этого начал работу 
региональный Центр развития компетенций му-
ниципальных служащих и государственных граж-
данских служащих. В преддверии праздника ор-
ганизована школа мэров, на которую съехались 
главы городов со всей страны. В начале года в по-
мощь местному самоуправлению был запущен фе-
деральный портал Муниципалитеты.рф. Для по-
вышения престижа муниципальной службы в 
январе президент страны Владимир Путин под-
писал указ об установлении звания «Заслуженный 
работник местного самоуправления Российской 
Федерации». Впервые в этом году за проекты, на-
правленные на улучшение жизни жителей регио-
нов, присуждалась Всероссийская муниципальная 
премия «Служение», учреждённая по поручению 
главы государства. Новую награду получили уже 
три кузбасских муниципалитета. 

Уважаемые коллеги! Благодарю вас за искрен-
нюю заинтересованность в развитии своих терри-
торий, ответственность в выполнении поставлен-
ных задач. Уверен, что совместными усилиями мы 
сможем превратить Кузбасс в процветающий ком-
фортный для жизни регион. 

Желаю вам успехов в реализации всех запла-
нированных проектов и новых достижений в про-
фессиональной деятельности! Здоровья, благопо-
лучия вам и вашим семьям! С праздником!

С ǯваǢением� 
ǟǯǝернаǮор ǆǯǣǝаǭǭа 

Серǟеǥ ǒивилев. 

В ˴˵˱ˁˁʿ˱˵˄˄ Дˇ˓ ˆ˱˾ˈˇ˳ˀ˳ ˾˰ˆ˳˶˴˵˰ʿ˅˱ˇ˄˓ 
ʿ ˴˵˰ʿ˄ˈ˱˅ː˾ˈʿ˱ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˴˵˳ˌ˸˅ 
ˈ˳˵˂˱˾ˈʿ˱ˇˇˏֹ ˴˵˄˸ˆ.

За многолетний добросовестный труд, значи-
тельный вклад в социально-экономическое разви-
тие муниципальных образований региона 115 спе-
циалистов получили областные награды.

«Президент России Владимир Путин подчёрки-
вает, что органы самоуправления – самый близ-
кий к людям уровень публичной власти. У нас в 
Кузбассе ежедневно трудятся тысячи специали-
стов, которые ежедневно вносят огромный вклад 
в развитие региона. От компетентности, внима-
ния, быстроты и эффективности ваших действий 
зависит качество жизни людей, их доверие к госу-
дарству в целом. Благодаря вашей кропотливой ра-
боте мы определяем приоритеты развития нашего 
региона. Совместными усилиями мы делаем Куз-
басс процветающим, комфортным для жизни ре-
гионом», – отметил губернатор Сергей Цивилев.

Медали «За веру и добро» получили 22 чело-
века. Медали «За служение Кузбассу» вручили 
19 сотрудникам, медалью Николая Масалова на-
граждены семь кузбассовцев. Почётной грамотой 
губернатора отмечены 67 человек.

Во всех муниципалитетах организованы встре-
чи с главами и депутатами, экскурсии в админи-
страции, выставки, конкурсы рисунков.

Ǌлȳǟа Соловȳева.
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Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести 

жильё за счёт Минобороны че-
рез накопительно-ипотечную си-
стему;

σ служебное жильё или ком-
пенсация за наём;

σ бесплатное обследование, 
лечение и реабилитация в воен-
но-медицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоро-
вья;

σ военная пенсия после 20 лет 
службы;

σ региональные меры под-
держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в 

вузах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от реги-
она.

Все желающие поступить на 
военную службу по контрак-
ту могут обратиться в военный 
комиссариат по месту житель-
ства либо напрямую в пункт 
отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кеме-
рово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно 
подать заявку через портал «Гос-
услуги».

АлеǦǭеǥ ǎрǯнов.

// актуально

На защиту Отечества По тонкому льду
// слово редактора

// образование

Тотальный диктант – марафон русского языка

В˳˱ˇˇˏ˱ ˲˳ˆ˄˾˾˰˵˄˰ˈˏ К˶˃ʾ˰˾˾˰, 
˰ ˈ˰˲˂˱ ˳ʾ˅˰˾ˈˇ˳ֹ ˴˶ˇ˲ˈ ˳ˈʾ˳˵˰ 
˴˵˳ˁ˳˅˂˰˒ˈ ˵˰ʾ˳ˈ˶ ˴˳ ˃˰˲˅˒ˋ˱-
ˇ˄˒ ˲˳ˇˈ˵˰˲ˈ˳ʿ ˾ ˂˄ˈ˱˅˓ˆ˄ ˇ˰-
ˌ˱ˀ˳ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰. Е˂˱ˁˇ˱ʿˇ˳ ˾˒ˁ˰ 
˴˵˄˷˳ˁ˓ˈ ˆ˶˂ˋ˄ˇˏ ˵˰˃ˇˏ˷ ʿ˳˃-
˵˰˾ˈ˳ʿ, ˋˈ˳ʾˏ ˴˳ˁ˳ʾ˵˰ˈː ʿ˳˱ˇˇ˶˒ 
˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˳˾ˈː ˄ ˳ˈ˴˵˰ʿ˄ˈː˾˓ ʿ 
˵˰˾˴˳˅˳˂˱ˇ˄˱ ʿ˳ֹ˾˲˳ʿˏ˷ ˋ˰˾ˈ˱ֹ. 

Юрий Н. из Кемерова одним из 
первых приехал в пункт отбора на 
бульваре им. Академика Л. С. Бар-
бараша, чтобы получить всю не-
обходимую информацию о про-
хождении службы и подготовить 
пакет документов. Среди необхо-
димых процедур для добровольцев 

– тестирование, которое и прошёл 
Юрий Н. Земляк хотел бы в самое 
ближайшее время выступить на за-
щиту Родины.

«Военное ремесло я хорошо из-
учил во время срочной службы, – 
говорит Юрий. – До сих пор тепло 
вспоминаю своих сослуживцев. По-
этому я решил несмотря на непло-
хую работу в Кемерове заключить 
контракт с Министерством оборо-
ны РФ».

Несомненно, планами идти за-
щищать Отечество кузбассовец по-
делился с семьёй. Родня не стала 
чинить препятствий, ведь служба в 
Российской армии – это гарантиро-
ванная социальная защищённость. 
«Нет сейчас задачи почётнее и важ-
нее», – убеждён Юрий.

Последовать примеру кемеров-
чанина и присоединиться к за-
щитникам Отечества может любой 
кузбассовец в возрасте от 18 до 65 

лет. Контракт заключается на раз-
ный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора буду-
щих военнослужащих по здоровью 
упростились. Заключить контракт 
могут люди с разными категория-
ми годности к военной службе от А 
до В включительно. 

«Сейчас очень важное для стра-
ны время, и мне очень хотелось 
поддержать тех кузбассовцев, ко-
торые выбирают военную службу», 

– говорит заместитель начальника 
пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда 
г. Кемерово старший лейтенант 
Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки до-
бровольцев. При заключении кон-
тракта сроком от одного года они 
получают единовременную денеж-
ную выплату в размере 195 тысяч 
рублей. Единовременная выплата 
от правительства Кузбасса состав-
ляет 200 тысяч рублей. Она выпла-
чивается участникам специальной 
военной операции.

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и повы-
шенное денежное довольствие, меди-
цинская страховка. Также воину при-
сваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой ка-
тегории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец 
получает возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения 
жильём военнослужащих. С пол-
ным списком льгот можно озна-
комиться на сайте Министерства 
обороны России, в разделе «Соци-
альные гарантии».

В ˾˶ʾʾ˳ˈ˶, �ͽ ˰˴˵˱˅˓, К˶˃ʾ˰˾˾ 
˴˵˄ˆ˱ˈ ˶ˋ˰˾ˈ˄˱ ʿ˳ В˾˱ˆ˄˵ˇ˳ֹ 
˳ʾ˵˰˃˳ʿ˰ˈ˱˅ːˇ˳ֹ ˰˲ˊ˄˄ 
˴˳ ˵˶˾˾˲˳ˆ˶ ˓˃ˏ˲˶ �Т˳ˈ˰˅ːˇˏֹ 
ˁ˄˲ˈ˰ˇˈ�. Н˰ˋ˰˅˳ ʿ ���ͽͽ.

«Тотальному диктанту» испол-
нилось 20 лет, в этом году образова-
тельная акция пройдёт в 680 городах 
41 страны. Кузбасс присоединился к 
ТД в 2011 году: диктант написали в 
Кемеровском госуниверситете и его 
филиале в Новокузнецке. В ближай-
шую субботу просветительская ак-
ция вновь состоится в двух столицах 
региона, а также Калтане, Между-
реченске, Ленинске-Кузнецком, Гу-
рьевске и Салаире. Адреса площа-
док – на городских страницах сайта 
totaldict.ru. 

«В пятницу, 19 апреля, заверша-
ем подготовительный курс. В день 
акции любители русского языка на-
пишут вторую часть диктанта в Ке-
меровском госуниверситете, на-
учной библиотеке Кузбасса имени 
В. Д. Фёдорова, библиотеке Кузбас-
са для детей и молодёжи, Кемеров-
ском президентском кадетском учи-
лище и впервые – в джаз-баре «42-я 
улица» (улица Кирова, 25), – гово-
рит доцент кафедры русского язы-
ка КемГУ, городской координатор 
«Тотального диктанта» Марина Ча-
баненко. – В университете для же-
лающих проверить знания откро-
ют шесть аудиторий, иностранные 
граждане выполнят тест TruD – ин-
тересные и познавательные задания 

на основе текста диктанта. Советуем 
не относиться к диктанту как к эк-
замену. Главное – участие в лингви-
стическом празднике, проходящем 
в дружеской атмосфере. Будем рады 
видеть любителей русского языка 
на городских площадках!»

Анна Матвеева, автор «Тотально-
го диктанта – 2024», прочитает текст 
в Томске, выбранном в этом году 
столицей культурно-просветитель-
ской акции. Писательница работа-
ет в жанре «уральского магического 
реализма». Анна Матвеева – фина-
лист премий «Большая книга», «На-
циональный бестселлер», «Ясная 
Поляна».

О тексте диктанта автор расска-
зывает в интервью «Российской га-
зете»: «Это эссе, посвящённое тако-
му явлению и жанру, как дневник. 
Есть в нём некоторая связь с моим 
романом «Каждые сто лет», отча-
сти основанном на дневниках моей 
родной бабушки. Конечно, я хотела, 
чтобы чувствовалось: текст написан 
мной, а не кем-то другим. К счастью, 
проза – это как отпечатки пальцев. 

Я сознательно не перегружала 
и не упрощала текст, он получился 
средним по сложности. Надеюсь, у 
всех будут хорошие оценки. Впрочем, 
если даже кто-то допустит ошибку, 
огорчаться не следует: нет абсолютно 
грамотных людей. Но быть грамот-
ным важно. Грамотный человек – это 
образованный человек, это всё равно 
что воспитанный человек».

В день образовательной акции 

на сайте «Тотального диктанта» 
пройдёт 17-часовой онлайн-мара-
фон. Запланированы экспресс-раз-
боры всех четырёх частей диктанта.

В программе марафона – не-
сколько лекций. Тема первой – «Аг-
нонимы – слова, которые мы не зна-
ем…» (неизвестные, малопонятные 
или непонятные слова и выраже-
ния). Ещё несколько интересных 
тем: «Включаю режим блондинки, 
или О стереотипах и их проявлении 
в языке» (из чего складывается об-
раз блондинки, кто и в каких ситу-
ациях использует эту роль-маску); 
«Как читать этимологические сло-
вари?»; «Нельзя просто так взять 
и… не поговорить о мемах» (узнае-
те, как появились мемы, почему их 
можно считать новым фольклором).

Гости в студии – автор «ТД-2020» 
Андрей Геласимов, заместитель ди-
ректора по науке Института язы-
кознания РАН Игорь Исаев. Науч-
ный сотрудник Института русского 
языка имени В. В. Виноградова РАН, 
председатель филологического со-
вета «Тотального диктанта» Влади-
мир Пахомов проведёт традицион-
ную викторину по языкознанию.

«Тотальный диктант – 2024» 
пройдёт с использованием гранта 
президента РФ на развитие граждан-
ского общества. Основной принцип 
просветительской акции – добро-
вольная, бесплатная, конфиденци-
альная проверка знаний по русско-
му языку.

ƾаǠим АнǮонов.
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Впрочем, менее важными от того эти даты и эти 
подвиги не становятся, тем более что, вспоминая про 
некоторые из них, можно вполне найти отчётливые 
пересечения с современностью. Порой ещё какие, во-
истину начинаешь верить в теорию о круговом, или 
же спиральном, движении истории. 

Хотя на самом деле всё проще: история нашей стра-
ны иногда как будто повторяется ровно потому, что 
она на протяжении столетий сталкивается с одними 
и теми же непреходящими обстоятельствами. И одно 
из таких «базовых» обстоятельств, в которое некото-
рым отчего-то так трудно поверить и которое абсо-
лютно (уж сейчас-то не абсолютно разве?) очевидно: 
Россия самим фактом своего существования в каче-
стве могущественной державы всегда мешала Запа-
ду. И всегда Запад стремился эту «проблему» решить. 
Разными путями, но очень часто – путём оружия. По-
лучалось редко, а в стратегическом смысле так и во-
все не получалось никогда. 

Однако ж пытаться не переставали. После очеред-
ного поражения откатывались, но, как правило, воз-
вращались снова. Через десятилетие. Или спустя куда 
более солидный отрезок времени. Потому что фактор 
России как одного из ведущих сперва европейских, 
затем евразийских, а после и мировых государств по-
стоянно был для сторонников однополярного мира 
(века назад такого термина, конечно, ещё не было, да 
побуждение-то было) оставался… ну, скажем так, раз-
дражающим. Совершенно, кстати, естественное с их 
стороны чувство. Так же как с нашей стороны вполне 
естественным неизменно остаётся давать отпор по-
пыткам ослабить и «обнулить» наше Отечество. 

Вот и в середине XIII столетия та сила, что име-
нуется ныне «коллективный Запад», в очередной раз 
сделала «заход» в стремлении поколебать мощь рус-
ских земель. Причём насчёт «коллективного» – опять 
же не анахронизм: там буквально сборная солянка 
образовалась из различных европейских рыцарей, 
именуемая Ливонским орденом и захапавшая себе 
изрядный кусок современной Прибалтики. 

Орденское государство полностью самостоятель-
ным не было, контролировалось ещё как минимум 
Ватиканом и германским императором и непрерыв-
но стремилось… да, вы будете смеяться, расширяться 
на Восток. И опять же никаких «мистических» совпа-
дений. Просто оно всегда так было, точнее, так дав-
но началось, что нынешние деятели НАТО наверняка 
и не соотносят себя с не в меру энергичными кресто-
носцами. Впрочем, с исторической памятью и исто-
рической же ответственностью на современном Запа-
де вообще серьёзные проблемы… 

Ну а тогда, 18 апреля (по старому стилю – 5-го) 
1242 года, рыцари Ливонского ордена с союзниками 
встретились на льду Чудского озера с объединённой 
дружиной новгородцев и суздальцев под общим ко-
мандованием князя Александра Ярославича. В исто-
рию этот князь вошёл под почётным прозвищем Не-
вский – за победу, одержанную двумя годами ранее 
над шведами у впадения Ижоры в Неву. 

Выиграл он и эту битву, а её название всем тоже хо-
рошо известно – Ледовое побоище. Большинство ры-
царей, видимо, погибли непосредственно в ходе сра-
жения, но кое-кто и впрямь провалился под лёд, уже 
тонкий по весеннему времени. 

Тем это самое вторжение на Русь и завершилось. А 
образ тонкого льда, по которому не стоит расхажи-
вать всяческим иноземным захватчикам, прочно во-
шёл в историю нашей Родины. Больно уж наглядным 
оказался. 

А и впрямь не надо по тонкому льду ходить. В лю-
бые времена.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв� 
ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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Спасать – такая работа

͜кскͱрсия 
ͭро ͠езоͭасностͺ

Увидеть пожарную часть из-
нутри могут далеко не все, а вот 
побывать в музее приглашают и 
взрослых, и детей. Отсюда на-
чалось знакомство участников 
экскурсии с работой кузбасских 
спасателей, ведь здесь можно не 
только послушать истории, но и 
увидеть фотографии и макеты, 
которые наглядно показывают, 
насколько опасен и беспощаден 
может быть огонь. 

«В 1943 году в Кемерове на 
эвакуированном из Горловки 
заводе «Коммунар» произошёл 
трагический случай. В то вре-
мя была сильная нехватка спе-
циалистов, потому на заводе не-
редко случались аварии. В тот 
год 19 мая в цехе нитрации про-
изошло возгорание. На пред-
приятие прибыла пожарная 
команда из 24 человек, которые 
начали тушить пламя, но вдруг 
произошёл взрыв. Когда пыль 
улеглась, стало видно, что от го-
рящего цеха ничего не осталось, 
на его месте образовалась во-
ронка глубиной метров шесть. 
В несчастном случае погибли 
12 работников завода и 22 спа-
сателя. Эта история долго дер-
жалась в тайне, и только в 1996 
году было принято решение на-
градить всех спасателей меда-
лями «За отвагу», некоторые из 
них теперь хранятся у нас в му-
зее», – рассказывает Алёна Жу-
кова, начальник центра проти-
вопожарной пропаганды.

К счастью, таких больших по-
терь спасателей в Кузбассе боль-
ше не происходило, но память о 
каждом погибшем сотруднике с 
тех пор и по сегодняшний день 
хранится в музее на мемориаль-
ной доске.

История службы пожарной ох-
раны заключается в инвентаре, 
который спасатели использовали 
в разное время. На выставке есть 
и старая техника, и современные 
роботы, помогающие разведы-
вать ситуацию и тушить возгора-
ние. Один из знаковых экспонатов 
здесь – настоящий пожарный ко-
локол, который висел на высокой 
башне в Мариинске. «Малиновый 
звон» обещали производители, 
однако все посетители музея слы-
шат тревожный звук, больше века 
назад сообщавший местным жи-
телям о беде. 

Кстати, макет такой башни 
тоже есть в музее – уменьшен-
ная копия пожарно-спасатель-
ного депо в Санкт-Петербурге. 
Тут же есть и макет многоэтаж-
ного дома, откуда идёт самый 
настоящий дым, нефтехранили-
ща и самого многоэтажного рай-
она в кузбасской столице – «Ке-
мерово-Сити».

«Вся техника наших спасате-
лей рассчитана максимум на 16–
17 этажей, поэтому современные 
жилые комплексы оснащаются 
системой автоматического дымо-

удаления. В случае пожара люди 
эвакуируются по лестнице, изо-
лированной от других помещений, 
система дымоудаления обеспечи-
вает безопасный путь эвакуации. 
Это оборудование играет боль-
шую роль в спасении людей, ведь, 
по статистике, больше всего жертв 
при пожаре возникает именно от 
отравления угарным газом», – по-
ясняет Алёна Сергеевна, показы-
вая всё на макете.

А ещё статистика говорит, что 
возгорания чаще всего происхо-
дят в жилом секторе. Одной из 
самых распространённых при-
чин является неисправность 
электроприборов, потому ночью 
и в своё отсутствие дома всё не-
обходимо выключать. Телевизо-
ры, зарядные устройства, робо-
ты-пылесосы – все эти приборы 
уже не раз стали причиной по-
жара. Специалисты предупреж-
дают, что включенным может 
оставаться только холодильник, 
который имеет несколько степе-
ней защиты от возгорания. 

Об этих и других правилах 
пожарной безопасности много 
говорится во время экскурсии, 
ведь задача специалистов не 
просто показать экспонаты, но 
и научить посетителей на кон-
кретных примерах безопасно-
му поведению во избежание не-
счастных случаев.

͑ехника   
ͭомоͷник сͭасателя

Профилактические меропри-
ятия – большая часть работы со-
трудников МЧС, но несчастных 
случаев не избежать. Причём 
масштабы происшествий быва-
ют разные, и здесь на помощь 
приходит современная техника, 
упрощающая задачу пожарным 
и увеличивающая шансы на спа-
сение людей. Всё это новое и со-
временное оборудование есть в 
специализированной пожарно-
спасательной части. Работники 
этого подразделения нацелены 
прежде всего на спасение людей. 
Помощь оказывают не только по 
Кузбассу, но и выезжают в дру-
гие территории: Иркутск, Хаба-

ровск, Донецк, Черёмушки (Сая-
но-Шушенская ГЭС). 

В арсенале спасателей – тех-
ника, оснащённая на все слу-
чаи: осветительные приборы, 
путевой трос, который светит-
ся в темноте, рукава, гидравли-
ческий инструмент, насосная 
установка, дымососы и дру-
гое оборудование, помогающее 
преодолеть спасателям разные 
трудности и вовремя прийти на 
помощь людям и животным. 

Конечно, здесь есть техни-
ка, которая привозит воду, но 
больший интерес вызывает ав-
томобиль для выкачки воды 
из открытого водного источ-
ника. Пожарно-насосная стан-
ция предназначена для тушения 
крупных территорий: лесов, де-
ревень, предприятий.

«Два года назад мы тушили 
пожар в посёлке Итатском. Тог-
да мы забирали воду из местного 
водоёма. За 15 минут сливали ци-
стерну воды и снова ехали за на-
полнением. За сутки так ездили 
по 30–40 раз. А на пожаре в тай-
ге за 24 часа при помощи этой ма-
шины мы выкачали болотистое 
озеро», – рассказывает Владимир 

Фадин, сотрудник пресс-службы, 
который пять лет проработал в 
специализированной пожарно-
спасательной части. 

Часто на выручку спасателям 
приходит и вездеходная боло-
тоходная техника. При помощи 
этого агрегата сотрудники МЧС 
могут пробраться в любые отда-
лённые районы при поиске лю-
дей и тушении пожара, ведь эта 
машина и едет, и плывёт, ей ни-
чего не страшно.

Тут же есть оборудование с 
лестницами, машины с порош-
ком для тушения объектов куль-
турного наследия, автомобили с 
компьютерным оснащением для 
анализа состава воды, почвы и 
воздуха, снегоходы, транспорт, 
на котором перемещается ин-
вентарь для лагеря на отдалён-
ные территории. Техника на лю-
бой случай, но главное здесь всё 
же – навыки спасателей, без ко-
торых не поможет и самое но-
вейшее оборудование.

͑яͥело ͡ ͱчении 
и ͡ ͠оͼ

Все сотрудники МЧС во вре-
мя смены не только выполняют 
основные задачи, но и обучают-
ся теоретически, а ещё прохо-
дят практическую подготовку 
на спортивных снарядах и тре-
нировочных объектах, которые 
создают сами. И чем сложнее ус-
ловные лабиринты из подруч-

ных средств, тем проще спаса-
телям работать на пожарах. В 
задымлённой квартире сотруд-
ники МЧС ищут пострадавших 
людей, пробираясь по полу, так 
как там и дыма меньше, и темпе-
ратура не такая высокая. Потому 
и тренировки проходят пожар-
ные в узких пространствах с за-
крытыми глазами и во всём об-
мундировании.

«Тренировки не дают полной 
нагрузки, потому что здесь нет 
теплового воздействия и психо-
логического давления, обезво-
живания и физической нагрузки 
в полной мере, потому что в ру-
ках у спасателя ещё есть рукав, 
на спине – баллон. И в реальных 
условиях важно уметь справ-
ляться со стрессом, чтобы не 
расходовать кислород, которого 
в баллоне хватает только на час. 
Это мы тоже стараемся натрени-
ровать во время подготовитель-
ных мероприятий», – поясняет 
Виктор Перевозчиков, старший 
инженер, руководитель дежур-
ной смены.

Попробовать себя в роли спа-
сателя смогли и участники экс-
курсии, которые ощутили снача-
ла вес формы сотрудника МЧС, а 
потом попытались так же всле-
пую выбраться из запутанных 
низких коридоров. 

«Находясь в замкнутом про-
странстве и в закрытой маске, 
я старалась отключить эмоции 
и просто искать выход. Было 
сложно распутаться в верёвках, 
но удалось справиться», – по-
делилась участница экскурсии 
блогер Анастасия Сапогова.

Хоть эти тренировки не по-
зволяют в полной мере ощутить 
ту обстановку, которая есть на 
пожаре, всё же здесь спасатели 
приобретают необходимые на-
выки, помогающие в экстренной 
ситуации вытащить из огня по-
страдавших и спастись самому.

На следующей неделе в честь 
профессионального праздника 
кузбасские пожарные продемон-
стрируют навыки в показатель-
ных выступлениях. Соревно-
вания среди пожарных команд 
регулярно проходят на всерос-
сийском уровне. И все понима-
ют, что лучше бы свою ловкость 
и умения парни демонстриро-
вали только так, но их призва-
ние – спасать, а потому они всег-
да спешат на помощь туда, куда 
пришёл огонь.

ǁвǟениȶ ƽлиǣниǦова.

Н˰˲˰ˇ˶ˇ˱ Дˇ˓ ˴˳˂˰˵ˇ˳ֹ ˳˷˵˰ˇˏ, ˲˳ˈ˳˵˳ֹ �ͽ ˰˴˵˱˅˓ ˄˾˴˳˅ˇ˄ˈ˾˓ ��� ˅˱ˈ, 
˂˶˵ˇ˰˅˄˾ˈˏ ˄ ʾ˅˳ˀ˱˵ˏ ˴˳ʾˏʿ˰˅˄ ʿ ˾˴˱ˊ˄˰˅˄˃˄˵˳ʿ˰ˇˇ˳ֹ ˴˳˂˰˵ˇ˳ֹ ˋ˰˾ˈ˄ 
ʿ К˱ˆ˱˵˳ʿ˱ ˄ ˴˳˾ˆ˳ˈ˵˱˅˄ ˁ˱ˆ˳ˇ˾ˈ˵˰ˊ˄˳ˇˇ˳˱ ˃˰ˇ˓ˈ˄˱ ˴˳ ˴˳˂˰˵ˇ˳�˾˴˰˾˰�
ˈ˱˅ːˇ˳ֹ ˴˳ˁˀ˳ˈ˳ʿ˲˱. Д˰ ˄ ˾˰ˆ˄ ˴˵˄ˆ˱˵˄˅˄ ˵˳˅ː ˾˴˰˾˰ˈ˱˅˱ֹ.

  Фото ƾнастасии ƿеǩоǱсовой.



29 (27256)   //  Четверг, 18 апреля 20246 9 Мая

Т��� готовится к параду

 ǌтǨрытие ǭамȸтниǨа � маȸ ���� гоǢа.

Знаменитая тридцатьчетвёр-
ка впервые участвовала в пара-
де Победы, посвящённом 75-ле-
тию окончания войны, в 2020 
году. Тогда губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев предложил ожи-
вить поставленный в 1973 году 
на постамент у заводоуправле-
ния КМК танк для того, чтобы 
тот возглавил шествие. В первый 
раз специалистам для реанима-
ции танка потребовалось 450 ча-
сов круглосуточной работы. 

По инициативе губернатора 
всё в том же 2020 году в север-
ной столице Кузбасса парад так-
же возглавил Т-34. Обе машины 
являются символом трудового 
подвига работников Кузнецкого 
металлургического комбината 
в годы Великой Отечественной 
войны. Напоминаем, что из куз-
нецкой брони было изготовлено 
50 тысяч танков, 45 тысяч само-
лётов, 100 миллионов снарядов.

«Танк Т-34, участвовавший в 
торжественном марше в Кеме-
рове, занял место около Прези-
дентского кадетского училища. 
Второй танк, из Новокузнецка, 
отправился на консервацию в 
цеха ЕВРАЗ, после чего вернёт-
ся на площадь Побед», – после 
празднования парада Победы в 
2020 году сообщил губернатор 
Кузбасса.

͇͡;здный танк
Участие легендарных машин 

в параде стало традицией, как и 
тщательная проверка состояния 
перед праздничным шествием.

«Техническое обслуживание 
и ходовые испытания завершат-
ся к 8 мая, и в День Победы танк 
проедет парадом по улице Ки-
рова. После 9 мая танк вернёт-
ся на своё почётное место – на 
площадь Побед, – рассказал мэр 
Новокузнецка Сергей Кузнецов. 

— В этом году знаменитый но-
вокузнецкий танк отметит своё 
80-летие. Он прошёл сложный 
боевой путь. Воевал с 1944 года. 
Дошёл до Берлина, дважды был 
подбит, подрывался на мине, 
сменил два экипажа. После 
войны продолжил службу в тан-
ковых частях в Германии и Че-
хословакии». 

До 1972 года танк находился 
на балансе Сибирского военно-
го округа. Он даже успел стать 
героем фильма, под номером 114 
приняв участие в съёмках кино-
ленты «Горячий снег». В том, что 
танк продолжил свою «звёзд-
ную» карьеру в Новокузнецке, 
заслуга директора Кузнецко-
го металлургического комбина-
та Евгения Салова. Он написал 
запрос, и 52 года назад маршал 
бронетанковых войск СССР 
А. Бабаджанян разрешил пере-
дать Т-34 Кузнецкому комбина-
ту, чтобы в Новокузнецке воз-
двигли памятник. 

«Одна из главных площадей 
нашего города носит название 

площадь Побед. Оно было дано 
в честь трудовых и боевых под-
вигов. И вот родилась идея уста-
новить там танк Т-34, посколь-
ку в других городах, в которых 
бывали наши металлурги в ко-
мандировках, они это видели. 
Например, на Урале, – расска-
зывает заместитель директора 
по науке Новокузнецкого крае-
ведческого музея Пётр Лизогуб. 

– Салов обратился с письмом на 
имя министра обороны, чтобы 
один из танков выделили в каче-
стве экспоната. Сперва был по-
лучен отрицательный ответ, но 
потом удалось переломить ситу-
ацию, и танк с 85-миллиметро-
вой пушкой прибыл из Абакана 
на платформе. Затем своим хо-
дом добрался от вокзала до ме-
ста консервации».

͎амятник ͎о͠еде
После этого началась работа 

над созданием постамента, над 
которым трудились новокузнец-
кие архитекторы под руковод-
ством Юрия Михайловича Жу-
равкова.

«Был разработан постамент, 

символизирующий наложенные 
друг на друга броневые плиты. 
Создателям удалось передать 
динамику. Танк стоит на возвы-
шенности и словно стремитель-
но несётся вверх, – рассказывает 
Пётр Лизогуб. – После подго-
товки танк подняли подъёмным 
краном на постамент и закре-
пили. Процессом руководил на-
чальник отдела эксплуатации 
автомобильно-транспортного 
цеха КМК, бывший танкист Ев-
гений Петухов. 9 мая 1973 года 
в торжественной обстановке па-
мятник был открыт». 

Интересно, что первоначаль-
но его планировали расположить 
по оси проспекта Курако. Но по-
том решили установить так, что-
бы он стал частью архитектурно-
го ансамбля площади Побед. В 
2007 году Т-34 наконец-то при-
своили статус памятника исто-
рии муниципального значения. 

Сно͡а на ходͱ
Кто бы мог подумать, что 

спустя почти полвека танк 
вновь оживёт. Губернатор Куз-
басса Сергей Цивилёв предло-

жил отремонтировать боевую 
машину и поставить во главе 
парада. 

«Это было успешно сделано. 
В восстановлении танка при-
нимали участие специалисты 
ЗСМК, Новокузнецкого стро-
ительного техникума, военно-
служащие из танкового бата-
льона войсковой части 21005 
Юрги, а также исторических 
обществ. Умельцы полностью 
восстановили ходовую часть, 
двигатель. Танк был букваль-
но воссоздан в том историче-
ском виде, в котором был уста-
новлен на постамент в 1973 году. 
Причём все детали были ориги-
нальные. Работа выполнена за 
рекордные три недели», – под-
чёркивает Пётр Лизогуб.

Под управлением старши-
ны Сергея Угнивенко танк про-
шёл по улице Кирова до кольца 
у Дома быта. На его башне раз-
вивалась точная копия Знамени 
Победы, которое вручили ново-
кузнецкому металлургическому 
комбинату в 2010 году в каче-
стве признания трудового вкла-
да в достижение Победы. Затем 
легенду вернули на постамент. 
А губернатор Кузбасса дал рас-
поряжение о дальнейшем ис-
пользовании танка на парадах 
Победы.

«Это было очень хорошее ре-
шение, которое поддержали все 
новокузнечане. Т-34 не просто 
выглядит весомо, внушитель-
но. Настоящий боевой танк всег-
да привлекает внимание. Ко-
нечно, в параде задействована и 
другая ретротехника. Но она не 
участвовала в Великой Отече-
ственной войне», – уверен Пётр 
Лизогуб. 

СвеǮлана ƽǯлаева.

Ŕегендарный танк�монумент� установленный в Новокузнеſке 
на плоƂади Řобед� сняли с постамента� чтобы провести теžническое 
обслуůивание машины в преддверии � ŕая

// для справки

Ȩ-34 � самый известный совет-
ский танк. Он признан одним 
из наиболее узнаваемых сим-
волов Второй мировой войны. 
Легендарная тридцатьчетвёр-
ка была принята на вооруже-
ние Красной армии � декабря 
��3� года. В течение ��42�
��4� годов ɚто была основная 
боевая машина наших воору-
жённых сил. Ƞё разработало 
конструкторское бюро танко-
вого отдела Харьковского за-
вода ɤ �83. С ��40 по ��4ͮ 
год шесть советских заводов 
выпустили ͮ8 68� танк � абсо-
лютный рекорд в мировом тан-
костроении.
Ɂспешность модели была 
предопределена применени-
ем новейшего высокоɚконо-
мичного дизель-мотора В-2, 
благодаря которому средний 
толстобронированный Ȩ-34 
унаследовал от лёгких тонко-
бронированных ȼȨ высокую 
удельную мощность. Важной 
характеристикой оказался и 
высокий модернизационный 
потенциал конструкции, по-
зволяющий ɚффективно повы-
шать боевые качества танка 
одновременно с наращивани-
ем его промышленного произ-
водства в течение всей войны.
Современные конструкто-
ры бронетехники до сих пор 
сравнивают свои проекты с 
Ȩ-34, а один из американских 
телеканалов в программе 
-ͱH->G-:GDK назвал его луч-
шим танком за всю историю 
мирового танкостроения. ȥри-
мечательно, что в некоторых 
армиях мира машину ɚксплуа-
тируют до сих пор.

 ǌтǭравǨа ǩегенǢы на еǤегоǢное техниȰесǨое оǟсǩǱǤивание�
ǭосǩе Ǩоторого танǨ возгǩавит ǭараǢ ǍоǟеǢы.

 Ǌомент ǱстановǨи монǱмента ����� гоǢ	.
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řомантика 
фантастического ремесла 

 ƾнастасиȸ ǈирова с Ǣетȵми. Фото ƾнастасии ƿǩиновой.

Анастасии – 32 года. Она 
единственная в семье, кто свя-
зал жизнь с геологической на-
укой. Кстати говоря, её родите-
ли – металлурги. «Профессию 
выбрала чисто интуитивно, – 
сказала собеседница. – Меня 
привлекла одна из самых фан-
тастических, а вместе с тем и 
романтических специально-
стей. Из родных никто геологи-
ей даже не увлекался, шахтёров 
в семье тоже не было».

В 2012 году Анастасия окон-
чила Осинниковский горнотех-
нический колледж по специаль-
ности «Геологическая съёмка, 
поиски и разведка месторож-
дений полезных ископаемых. 
Техник-геолог». Напомним, что 
геология – комплекс наук, по-
этому студенты курса получают 
знания по минералогии, петро-
графии, структурной геологии, 
методике поисков и разведки 
месторождений полезных иско-
паемых, опробованию тел по-
лезных ископаемых. Также ос-
ваивают азы и тонкости рабочей 
специальности: отборщика гео-
логических проб.

По данным Министерства об-
разования Кузбасса, за 75 лет су-
ществования колледжа подго-
товлено уже более пяти тысяч 
таких специалистов. Выпускни-
ки работают участковыми гео-
логами на шахтах и разрезах, 
техниками-геологами на гео-
логоразведочных предприяти-
ях. «Кстати, в нашей группе дев-
чонок было больше, чем парней. 
Учились ребята из разных си-
бирских городов. Практику про-
ходили на Шерегешском рудни-
ке в качестве горнорабочих на 
геологических работах», – доба-
вила Анастасия.

Трудовую деятельность она 
начинала с должности участко-
вого геолога, а в период двух де-
кретов заочно отучилась в том-
ском политехе.

На протяжении двух послед-
них лет Анастасия возглавля-
ет геологическую службу шах-
ты родного горокруга. Глядя 
на эту очаровательную и ком-
муникабельную девушку, диву 
даёшься, сколько она аккуму-
лирует в себе решительности, 
выносливости, твёрдости и от-
ветственности. У Анастасии и 
её подчинённых фронт работ 
широк и серьёзен. Специали-
сты службы делают прогноз 
горно-геологических условий 
на выработку. «Есть проход-
ческие участки, которые на-
резают лаву-кормилицу. Наша 
служба даёт прогноз, что вы-
работка может встречать на 
своём пути, какие гидрогеоло-
гические и тектонические ус-
ловия ожидать, из чего состоит 
кровля, её прочность, устой-

чивость, то есть в прогнозе всё, 
что связано с геологией. Добы-
ча в шахтах планируется на не-
сколько лет вперёд, а для этого 
надо знать скорость проход-
ки, которая напрямую завит 
от геологических особенно-
стей. Со всеми осложнениями, 
связанными с геологией, озна-
комляем техническую службу 
(техотдел), а они уже делают 
дополнительные расчёты для 
того или иного участка в части 
дополнительной крепи. Так, 
если в выработке крепкие по-
роды кровли и благоприятные 
горно-геологические условия, 
то шаг крепи можно увеличить, 
тем самым увеличивая  темпы 
проходки, либо перейти с од-
ного вида крепления на дру-
гой, что делает проходку проще 
и дешевле», – ввела в курс дела 
Анастасия Владимировна. 

Геологическая служба рабо-
тает плечом к плечу с маркшей-
дерской службой шахты. В арсе-
нале геологов – полевая книжка, 
карандаш, рулетка, горный ком-
пас, транспортир и геологиче-
ский молоток. Именно эти не-
замысловатые приборы нужны 
для замера залегания угольно-
го пласта и выработки в целом. 
На плане горных работ геологи 
наносят все геологические ос-
ложнения, которые могут воз-
никнуть в процессе нарезки и от-
работки – это дизъюнктивные и 
пликативные нарушения, геоло-
горазведочные скважины, отбу-
ренные с поверхности, которые 
могут быть затоплены, опасные 
зоны от них. 

Техническая служба, кото-
рую возглавляет главный инже-
нер шахты, планирует развитие 
горных работ на определённый 
срок, а маркшейдеры по этому 
плану задают проходчикам на-
правления, куда идти, что и как 
нарезать, как можно обойти. 

«Мой наставник Вячеслав Ев-
геньевич Неверов – главный 
геолог шахты, где я начинала 
профессиональный путь, гово-

рил: «Геология – это наука, всё 
остальное можно посчитать». 
Как и в любой другой профессии, 
чтобы стать хорошим специали-
стом, важен опыт. Пока молодые 
ребята делают первые шаги, осо-
бо нужен контроль за ними со 
стороны наставника, начальни-
ка службы. Напомню, что Осин-
никовская шахта – одна из ста-
рейших и самых глубоких шахт 
Кузбасса», – подчеркнула герои-
ня рубрики. 

Геологи осуществляют мини-
мум 8 спусков в месяц, а когда 
в шахте складывается сложная 
горно-геологическая ситуация, 
доходит и до 14 спусков в месяц. 
Сейчас основные работы по под-
готовке проводятся на глубине 
900 метров. Десять минут про-
должается спуск в клети (транс-
портная кабина), потом в зави-
симости от места нужно идти 
пешком или ехать в пассажир-
ском вагоне, а также можно до-
браться на канатно-кресельной 
дороге.

«Впервые в шахту спусти-
лась в студенчестве, в 2011 году. 
С группой приехала на «Алар-
динскую», расположенную в по-
сёлке Малиновка. Я была восхи-
щена и напугана одновременно. 
Помню: нам говорили идти стро-
го нога в ногу. Идёшь по трапам, 
а где-то есть мульда, размытая 
почва, заполненная штыбой и 
водой, можно зачерпнуть пол-
ный сапог или вообще упасть, 
провалиться. Хоть ты и оснащён 
всеми средствами индивидуаль-
ной защиты, в шахте важно быть 
максимально внимательным. К 
слову, поначалу у меня были дет-
ские страхи: боялась бабайки, а 
потом пришло осознание того, 
что над тобой толща земной по-
верхности, и к этому тоже надо 
привыкнуть», – объяснила геро-
иня рубрики. 

Между тем Анастасия – мама 
двух детей. Сыну Данилу – пять 

лет, а дочке Полине – три года. 
Пока они путают профессию 
археолога и геолога и часто го-
ворят, что их любимая мамоч-
ка – археолог. «Я бы хотела, что-
бы дети пошли по моим стопам, 
ведь геологи могут работать не 
только в шахтах, но и в научных 
институтах, и в строительных 
фирмах, и в других профильных 
компаниях. Это одна из самых 
перспективных специально-
стей», – уверена Анастасия Вла-
димировна. 

Кстати, у геологов есть и тра-
диции: например, привозить из 
поездок в подарок коллегам ка-
кой-нибудь минерал для коллек-
ции, делать тематические сюр-
призы. «Моя одногруппница, 
которая тоже работает геологом 
в угольной компании, на День 
геолога подарила нам кружки с 
надписями из нашего профес-
сионального сленга», – добави-
ла Анастасия. 

Когда угольное предприятие 
заканчивает работу, деятель-
ность геолога всё равно продол-
жается. Объяснение такое: ему 
нужно «закрыть» запасы, по-
считать их и сдать в государ-
ственные фонды России. Геолог 
и маркшейдер с предприятия 
уходят последними. 

Алена Смирнова.

Е˂˱ˀ˳ˁˇ˳ ʿ ˰˴˵˱˅˱ ʿ ˇ˰ˌ˱ֹ ˾ˈ˵˰ˇ˱ ˳ˈˆ˱ˋ˰˱ˈ˾˓ Д˱ˇː ˀ˱˳˅˳ˀ˰. 
К˳˵˵˱˾˴˳ˇˁ˱ˇˈ �К˶˃ʾ˰˾˾˰� ˴˳ʾˏʿ˰˅ ʿ О˾˄ˇˇ˄˲˰˷ ˶ Аˇ˰˾ˈ˰˾˄˄ К˄˵˳ʿ˳ֹ 
£ ˀ˅˰ʿˇ˳ˀ˳ ˀ˱˳˅˳ˀ˰ ˶ˀ˳˅ːˇ˳ֹ ˌ˰˷ˈˏ. Оˇ˰ ˵˰˾˾˲˰˃˰˅˰, ˴˳ˋ˱ˆ˶ ʿˏʾ˵˰˅˰ 
˄ˆ˱ˇˇ˳ ˑˈ˶ ˴˵˳ˉ˱˾˾˄˒ ˄ ˋ˱ˆ ˃˰ˇ˄ˆ˰˒ˈ˾˓ ˾˴˱ˊ˄˰˅˄˾ˈˏ ˁ˰ˇˇ˳ˀ˳ ˴˵˳ˉ˄˅˓. 

 ƾнастасиȸ с ƾнной ǋазаровой �на фото ^ сǩева	� оǢногрǱǭǭниȯей� 
Ǩоǩǩегой� ǭоǢрǱгой. Фото из ǩиȰного архива ƾнастасии ǈировой.

// из истории
   праздника 

ДЕНЬ ГЕОЛОГА ̣ ПРОФЕС-
СИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК 
СПЕЦИАЛИСТОВ, СВЯЗАН-
НЫХ С ГЕОЛОГИЧЕСКИМИ 
НАУКАМИ И СПЕЦИАЛЬ-
НОСТЯМИ. С ���� ГОДА 
ОТМЕЧАЕТСЯ ЕʯЕГОДНО 
В ПЕРВОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
АПРЕЛЯ. ГЕОЛОГИЯ ̣ ЭТО 
ЛЮБОВЬ К ЗЕМЛЕ, А ГЕО-
ЛОГИ ̣ НАСТОЯЩИЕ ИС-
СЛЕДОВАТЕЛИ, КОТОРЫЕ 
РАСКРЫВАЮТ Е˿ ТАЙНЫ 
И СОКРОВИЩА.

// кстати

СЧИТАЕТСЯ, 
ЧТО ГЕОЛОГ ̣
САМАЯ РОМАНТИЧНАЯ 
ПРОФЕССИЯ, НО В ТО ʯЕ 
ВРЕМЯ ОНА ТРЕБУЕТ 
ОТ СПЕЦИАЛИСТОВ 
МАКСИМАЛЬНОЙ 
СКРУПУЛ˿ЗНОСТИ, 
ВЫНОСЛИВОСТИ И СИЛЫ.

// для справки

 РАБОТА ГЕОЛОГА ЗА-
КЛЮЧАЕТСЯ В ТОМ, ЧТО-
БЫ ПОКАЗАТЬ, ПОДГО-
ТОВИТЬ ДОКУМЕНТАЦИЮ, 
ЧТО ВСТРЕТИТ НА СВО˿М 
ПУТИ ГОРНАЯ ВЫРАБОТ-
КА. ГЕОЛОГ ПРОГНОЗИ-
РУЕТ, КАК БУДЕТ ВЕСТИ 
СЕБЯ УГОЛЬНЫЙ ПЛАСТ.
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mŊороться и побеůдать�}

  ǁǩава госǱǢарства сȰитает ǭрофсоȷзы оǢним из веǢǱȲих 
инститǱтов отеȰественного граǤǢансǨого оǟȲества.

– Олег Васильевич, что для 
вас было самым значимым и 
интересным на съезде?

– Съезд проходит раз в пять 
лет. Это высший орган Федера-
ции независимых профсоюзов 
России, объединяющей около 20 
миллионов членов профсоюзов. 
На съезде, в котором участвова-
ло около 600 делегатов со всей 
страны, всё значимо и важно. 

От Кузбасса в работе съезда 
принимали участие представи-
тели профсоюзов образования, 
здравоохранения, Росуглепрофа, 
ГМПР, государственных учреж-
дений, связи. Мы, конечно, обща-
лись, обсуждали вопросы повест-
ки и свои впечатления. И сошлись 
на том, что наиболее значимыми 
и интересными для всех были вы-
ступления президента России и 
председателя ФНПР.

– Почему?
– Потому что в этих высту-

плениях прозвучали ключевые 
мысли о настоящем и будущем 
профсоюзов России. Были обо-
значены приоритеты дальней-
шей работы как на федеральном 
уровне, так и в регионах, муни-
ципалитетах. Вот, к примеру, 
глава государства чётко обозна-
чил: «Важнейшая задача проф-
союзов – быть, что называется, 
первыми сторонниками интен-
сивного, качественного обнов-
ления экономики и социаль-
ной сферы. Если позволите, вы 
должны подталкивать руковод-
ство предприятий, собственни-
ков предприятий, руководство 
учреждений, органов власти к 
модернизации, внедрению луч-
ших технологий…»

– А как вы их собираетесь 
подталкивать на практике? 
Ваши социальные партнёры 
к такому формату готовы?

– Успешный опыт взаимодей-
ствия социальных партнёров от-
работан в Российской трёхсто-
ронней комиссии (РТК). О том, 
что социальное партнёрство в 
сфере труда стало конституци-
онной гарантией государства 
именно по инициативе профсо-
юзов, тоже много говорилось. В 
Кузбассе действует аналогичная 
комиссия, но её работу следу-
ет совершенствовать в соответ-
ствии с Рекомендациями РТК. 
Кроме того, любое публичное 
выступление профсоюзных ли-
деров по вопросам оплаты труда, 
создания безопасных условий 
труда, по сути, и есть подталки-
вание бизнеса и власти к приня-
тию необходимых решений. Мы 
же не просто критикуем, мы вы-
ступаем с предложениями по 
улучшению законодательства 
или каких-то технических ре-
гламентов. И по многим вопро-
сам находим взаимопонимание.

– Можете привести какой-
то конкретный пример?

– В прошлом году мы по об-
ращению работников проводи-

ли проверку одного автотран-
спортного предприятия на юге 
области. Там были проблемы с 
кадрами, материальным обес-
печением, что влияло и на ка-
чество перевозок пассажиров, и 
на их безопасность. По итогам 
проверки мы предложили Мин-
трансу Кузбасса внести измене-
ния в их внутренний норматив-
ный акт по финансированию 
деятельности предприятия. Из-
менения были внесены. И мы 
считаем, что это нормально и 
правильно. В этом суть профсо-
юзного контроля.

– А как решения, приня-
тые делегатами, отразятся на 
жизни простых работников?

– Наряду с отчётом о работе за 
пятилетний период была приня-
та программа «За справедливую 
экономику». 

Программа ФНПР отражает 
позицию российских профсою-
зов о том, что:

•справедливая экономика – 
это прежде всего экономика вы-
соких заработных плат,

• в справедливой экономике 

все трудящиеся должны иметь 
равные права и гарантии в сфе-
ре труда независимо от формы 
занятости,

• система обязательного со-
циального страхования – осно-
ва социальной защиты работ-
ников,

• социальное партнёрство – 
идеология справедливой эконо-
мики,

• необходима правовая за-
щита работников как гарантии 
справедливости в обществе,

• молодёжная политика – ос-
нова справедливой экономики 
будущего,

• необходимо обеспечивать 
равенство в трудовых отноше-
ниях между мужчинами и жен-
щинами,

• защита жизни и здоровья 
работников на производстве – 
необходимая часть справедли-
вой экономики,

• сильные профсоюзы – га-
рантия достойного труда,

• укрепление международ-
ной солидарности трудящихся 

– важный инструмент в борьбе 
за справедливую экономику.

Все эти положения касаются 
простых работников.

– Но ведь далеко не на всех 
предприятиях есть профсо-
юзные организации. И не вез-
де они сильные.

– Конечно. Об этом тоже гово-
рили на съезде. Вот цитата из вы-
ступления М. В. Шмакова: «Нуж-
но сказать и о проблемах. Хотя 
социальное партнёрство явля-
ется конституционной гаранти-
ей, его принципы нередко игно-
рируются как работодателями, 
так и органами государствен-
ной власти. Некоторые пол-
преды в округах, федеральные 
министерства и самостийные 
работодатели открещиваются 
от социального партнёрства, за-
креплённого на бумаге в виде со-
глашения, это якобы не входит в 
их зону ответственности. В свя-
зи с этим есть предложение. Во-
первых, положения о министер-
ствах должны быть дополнены 
поручениями о развитии соци-
ального партнёрства в отрас-
ли. Во-вторых, все работодатели 
должны участвовать в социаль-
ном партнёрстве, то есть быть 
членами отраслевых и регио-
нальных соглашений, заключать 
коллективный договор, состо-
ять в объединении работодате-
лей. Пришла пора убрать из за-
конодательства понятие «иные 
представительные органы ра-
ботников», которые применя-
ются в статьях о коллективных 
договорах. Всё делают профсо-
юзы, а никаких иных представи-
тельных органов работников на 
практике не существует».

– То есть вы уверены, что 
прошедший съезд качествен-
но изменит работу профсою-
зов?

– Абсолютно уверен. Прово-
дить в жизнь решения, приня-
тые на съезде, – это наша прямая 
обязанность.

– Были какие-то ещё важ-
ные выступления на съезде?

– На съезде выступили ми-

нистр труда и занятости РФ Ан-
тон Котяков, министр здравоох-
ранения РФ Михаил Мурашко, 
президент Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей Александр Шохин 
и многие другие. Все эти вы-
ступления доступны на сайте 
ФНПР и специальном ресурсе, 
посвящённом XII съезду: https://
xii.fnpr.ru/. 

– Приближается праздник 
1 Мая. Как его встретят проф-
союзы Кузбасса?

– Для профсоюзов 1 Мая – это 
День международной солидар-
ности трудящихся, день борьбы 
за права работников всего мира. 
Для всего профсоюзного актива 
это рабочий день.

Первомайская акция профсо-
юзов России в этом году прохо-
дит под девизом «Достойный 
труд каждого – гарантия благо-
получия семьи и развития стра-
ны!».

Среди лозунгов, с которыми 
мы выходим на акцию:

σ «Работающий человек не 
должен быть бедным!»

σ «Здоровый работник – 
счастливая семья!»

σ «Профсоюзы – за единую 
модель оплаты труда бюджетни-
ков!»

σ «Подготовке кадров для ра-
бочих профессий – поддержку 
бизнеса и государства!»

σ «Растущая экономика – 
рост зарплат!»

В Кемеровской области в 
рамках Первомайской акции 
пройдут расширенное заседание 
Президиума Федерации про-
фсоюзных организаций Кузбас-
са, заседания трёхсторонних 
комиссий (и областной, и муни-
ципальных), собрания в трудо-
вых коллективах. Молодёжный 
совет готовит Первомайскую ло-
терею в социальных сетях, квиз 
для молодёжного профактива и 
поздравление с Первомаем кеме-
ровчан, преимущественно семей 
с детьми. В Кемерове именно 
1 мая мы планируем вместе со-
циальными партнёрами возло-
жить цветы к стеле «Город тру-
довой доблести». В ряде городов 
пройдут авто- и велопробеги. 
Кроме того, члены профсоюзов 
примут участие в городских и 
районных мероприятиях.

– Что вы пожелаете нашим 
читателям в завершение бе-
седы?

– Я поздравляю всех кузбас-
совцев с наступающим Перво-
маем и призываю всех, кто ещё 
не вступил в профсоюз, сделать 
это. Боритесь за свои трудовые 
права! Не надейтесь, что кто-то 
сделает это за вас. Профсоюзы, 
входящие в систему ФНПР, ра-
ботают в рамках законодатель-
ства. Нас поддерживает прези-
дент России. Наша главная цель 

– сплочённое общество и процве-
тающая страна!

ǋȷǮр ǌоманов.

Řод таким девизом в ŕоскве прошёл ;,, сƃезд ŝНŘř. Сегодня мы беседуем 
с ŗлегом ŕаршалко� председателем ŝедераſии профсоюзныž организаſий 
Кузбасса� который возглавлял делегаſию Кемеровской области

  ǂеǩегаȯиȸ ǈǱзǟасса на сȳезǢе ФǋǍǎ.
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// по существу

Ŝроки о ваůном
// подробности

«Как подчеркивает президент России 
Владимир Путин, участники СВО – наша 
элита, и они могут стать достойным при-
мером мужества, отваги для молодёжи. 
На встречах с бойцами ребята узнают о 
подвигах и победах наших воинов на пе-
редовой, защите Родины. Это помогает 
сформировать чувство гордости за свою 
страну, её историю и настоящее», – под-
черкнул губернатор Сергей Цивилев.

Во время встречи бойцы СВО подели-
лись с ребятами воспоминаниями о бое-
вых действиях, сослуживцах и возвраще-
нии домой.

«Фронтовая дружба – самая крепкая, 
скрепленная общими делами, одной це-
лью. Я верю, что она продлится до конца 
жизни», – поделился Александр Шатров.

Для школьников была организована 
работа образовательных локаций по ос-
новам тактической медицины, огневой, 
инженерной и тактической подготовки. 
Артисты театра исполнили песни воен-
ных лет и песни, посвящённые подвигам 
героев СВО.

͉осмические ͡стречи
Кузбасский филиал фонда «Защитни-

ки Отечества» в честь Дня космонавтики 
провёл целый ряд мероприятий для де-

тей ветеранов СВО. Тематические встре-
чи и экскурсии прошли сразу в несколь-
ких муниципалитетах.

Сотрудники музеев Прокопьевска и 
Мысков, а также социальные координа-
торы фонда подготовили для детей за-
щитников Отечества космическую экс-
курсию. Ребята узнали об истории Дня 
космонавтики, вспомнили имена знаме-
нитых советских и российских покорите-
лей космоса, познакомились с историей 
прокопчанина из первого отряда космо-
навтов СССР Бориса Волынова и даже 
побывали в настоящем спускаемом ап-
парате, ощутив атмосферу космоса. За-
вершением экскурсии стала увлекатель-
ная викторина на тему космонавтики, где 
ребята блестяще продемонстрировали 
знания. 

В Мысках ветеран боевых действий 
Александр Колышкин и социальные ко-
ординаторы провели урок «Герои нашего 
города» для учеников школы № 7. Детям 
рассказали о достижениях их земляка – 
космонавта Александра Гребенкина, ко-
торый прямо сейчас находится на орби-
те Земли. Кроме того, гость поделился 
опытом службы и историями о подвигах. 
Школьники с интересом слушали и зада-
вали вопросы. 

Космос стал ближе не только для ре-

бят из Мысков, но и для междуреченцев. 
Юные зрители посмотрели фильм Рос-
космоса об Александре Гребенкине, в 
котором он рассказывает о пути к своей 
мечте, и фотовыставку с его фотографи-
ями.

В Кемеровском округе фонд «Защит-
ники Отечества» организовал не менее 
увлекательную программу для детей 
ветеранов специальной военной опера-
ции. Ребята посетили Кемеровский го-
сударственный университет, где в рам-
ках III Международного фестиваля 
Юрия Гагарина стартовала неделя кос-
моса. В планетарии им. К. П. Мацукова 

– одной из локаций праздничных меро-
приятий – дети с удовольствием посмо-
трели звёздное шоу и узнали много но-
вого о космосе. 

«63 года назад советский офицер Юрий 
Алексеевич Гагарин на космическом ко-
рабле «Восток-1» совершил первый в 
истории человечества полёт человека в 
космос», – отмечает социальный коорди-

натор Наталья Лихоузова. – В этот день 
мы также вспоминаем второго советско-
го космонавта – Германа Титова, впервые 
совершившего длительный космический 
полёт, который проходил более суток, 
первую женщину-космонавта Валенти-
ну Терешкову и многих других, благода-
ря которым стал возможен прорыв в исто-
рии освоения космоса».

Дети героев также побывали в Театре 
драмы Кузбасса имени А. В. Луначарско-
го, где открылась передвижная выставка 
«Космический Микеланджело. Человек-
космос», посвящённая 90-летию дважды 
Героя Советского Союза Алексея Леоно-
ва и его творчеству. Ребята с интересом 
рассматривали экспонаты, посвящённые 
жизни и работе знаменитого космонавта, 
художника и графика. Выставка «Косми-
ческий Микеланджело...» – это уникаль-
ный проект, позволяющий погрузиться в 
мир космоса и творчества Алексея Лео-
нова.

АлеǦǭеǥ ǇиǮвинов.

В М˶˃ˏ˲˰˅ːˇ˳ˆ ˈ˱˰ˈ˵˱ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˄ˆ. А. Б˳ʾ˵˳ʿ˰ ˾˳˾ˈ˳˓˅˰˾ː 
ʿ˾ˈ˵˱ˋ˰ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ ˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˳ֹ ʿ˳˱ˇˇ˳ֹ ˳˴˱˵˰ˊ˄˄ 
А˅˱˲˾˱˓ С˰ʿ˄ˇ˰, А˅˱˲˾˰ˇˁ˵˰ Ш˰ˈ˵˳ʿ˰ ˄ А˅˱˲˾˱˓ Л˄ˈʿ˰˲˰ 
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Транспортная инфраструктура 
Кузбасса стала одной из глав-
ных тем научно-практической 
конференции ассоциации «РА-

ДОР», прошедшей на прошлой неделе в 
областном центре. Эксперты обсудили 
современные технологии строитель-
ства и содержания автомагистралей в 
нашем регионе.

«Первоочередная задача, которую 
мы решаем при строительстве и об-
новлении дорожной сети Кузбасса, – 
безопасность водителей и пешеходов. 
Успешно используем новые разработки 
и инженерные решения при оснащении 
загородных трасс, инновационные тех-
нологии применяются на строительстве 
дороги-обхода Кемерова. Кроме того, 
развитие транспортной сети в нашем 
и других сибирских регионах повыша-
ет туристическую привлекательность 
СФО. Подписано соглашение о сотруд-
ничестве по созданию коридора, кото-
рый объединит населённые пункты юга 
Сибири в единую дорожную сеть», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

В ходе конференции прозвучали бо-
лее 40 докладов экспертов. Они обсу-
дили задачи, которые перед отраслью 
поставил президент России Владимир 
Путин в ходе Послания Федеральному 
Собранию. Также были рассмотрены 
перспективные направления развития 
дорожно-транспортной сети Кузбасса. 
В 2024 году по национальному проек-
ту «Безопасные качественные дороги» 
в нашем регионе отремонтируют более 
69 км автодорог, заменят 70 автобусных 

павильонов, установят 130 светофоров 
и 1 300 метров искусственных сооруже-
ний.

В зоне особого внимания – обеспе-
чение транспортной безопасности. Экс-
перты обсудили обустройство дорог 
элементами интеллектуальной транс-
портной системы, оборудование со-
временных пешеходных переходов, 
установку стационарного освещения 
и систем габаритного контроля. Опыт 
Кузбасса в этом направлении – значи-
тельный. На дорогах региона приме-
няются элементы интеллектуальной 
системы транспортной безопасности: 
установлены 29 автоматических дорож-
ных метеостанций с бесконтактными 
датчиками определения зимней скольз-
кости, 195 дорожных видеокамер, 24 
табло переменной информации, а так-
же 11 радиолокационных датчиков учё-
та интенсивности дорожного движения.

Также на региональных дорогах об-
устроены 345 интеллектуальных пеше-
ходных переходов со светофорами, до-
полнительными элементами освещения 
и дублирующими знаками. В приори-
тетном порядке обновляются пешеход-
ные переходы рядом с детскими образо-
вательными учреждениями.

В заключительный день конферен-
ции эксперты посетили объекты дорож-
ного хозяйства региона и строящийся 
Северо-Западный обход Кемерова. Он 
будет сдан в этом году и позволит выве-
сти большегрузный транспорт за преде-
лы города.

ƾлаǠиǭлав ƽеǟеǣов.

ōороги развития
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 ǀозǩоǤение ȯветов в ǈемерове Ǩ ǭамȸтниǨǱ ǁероȷ ǈǱзǟасса 
ǆ. ǋ. ǝǨǱнинǱ. ǀ ȯентре ^ его вǢова.

// юбилей

Řример слуůения семье и řодине

// знай наших!

Šеловек�легенда� 
пример для молодёůи

Нина Ивановна Краскова родилась 
в 1954 году в Киселёвске. В школе 

мечтала стать инженером, и мечта её 
сбылась. В 1971 году она поступает в 
Томский архитектурно-строительный 
университет на специальность «Про-
изводство строительных конструкций 
и изделий». Училась легко и с удоволь-
ствием, настраивала мечта и романти-
ка строить большие города. 

По окончании университета в 1976 
году молодым специалистом она при-
ехала в Новокузнецк и пошла работать 
на завод железобетонных конструкций 
№ 3 треста «Стройиндустрия». Рабо-
тать начала инженером в лаборатории, 
потом в производственном отделе, за-
тем перешла в конструкторско-техно-
логический отдел. Путь от рядового 
инженера до заместителя главного тех-
нолога завода прошла на одном пред-
приятии.

С радостью и благодарностью к лю-
дям, с кем трудилась Нина Ивановна и 
проводила досуг, вспоминает она те вре-
мена: субботники, когда приводили в 
порядок детскую дачу и пионерский ла-
герь в посёлке Берензас; когда ездили в 

подшефный колхоз на сеноуборку, про-
полку и уборку овощей; зимние выезды 
с семьёй и коллективом на турбазы. 

Сейчас Нина Ивановна, шагая по го-
роду и глядя на жилые дома и объекты 
соцкультбыта, с радостью вспоминает, 
как разрабатывал чертежи и докумен-
тацию на те или иные конструкции её 
любимый отдел. «Грудь наполняется 
гордостью», – говорит она.

Её труд неоднократно отмечен цен-
ными подарками и почётными гра-
мотами администрации. Сейчас Нина 
Ивановна с интересом занимается с ве-
теранами старшего поколения, два года 
принимает активное участие в помо-
щи бойцам СВО, отмечена благодар-
ственным письмом и почётной грамо-
той городского совета ветеранов войны 
и труда. В канун её семидесятилетия 
мы, актив городского совета ветера-
нов строителей, поздравляем её и же-
лаем неиссякаемой активности и её до-
броты к людям, которую она сохранила 
до сих пор. 

ǉ. Ǆ. ǆараǭȷва� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǭовеǮа веǮеранов 

ǭǮроиǮелеǥ ǉовоǦǯǣнеȭǦа.

В ˑˈ˄ ˁˇ˄ ˳ˈˆ˱ˋ˰˱ˈ 
˒ʾ˄˅˱ֹ ʿ˄ˁˇˏֹ 
ˁ˱˓ˈ˱˅ː ˰˴˴˰˵˰ˈ˰ 
˳ʾ˅˰˾ˈˇ˳ˀ˳ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ-
˾˲˳ˀ˳ ˌˈ˰ʾ˰ £ Г˰ ˅˄ˇ˰ 
А˵˲˰ˁː˱ʿˇ˰ Я˲˶ˇ˄ˇ˰. 

Она вдова Героя Кузбасса Иго-
ря Николаевича Якунина, ко-
мандира батальона, который це-
ной собственной жизни во время 
учений спас курсанта, выронив-
шего из рук гранату с выдерну-
той чекой. То, что произошло 
тогда, 21 год назад на войсковом 
стрельбище под Кемеровом, это 
и подвиг, и трагедия. Но Гали-
на Аркадьевна стойко перенесла 
утрату. Когда она начала рабо-
тать в рядах ветеранов, нам не-
вольно вспомнились некрасов-
ские строки: «Есть женщины в 
русских селеньях…». 

Жене полковника Якунина 
предстояло одной воспитывать 
трёх их сыновей. Сегодня они, 
как и их отец, кадровые военные 
с высокими офицерскими звани-
ями. И если у первых двух сыно-
вей при выборе профессии были 
разные мысли: старший мечтал о 
профессии врача, среднего увле-

кала журналистика и психология, 
то младший решил сразу: «Буду, 
как папа, военным». Но когда по-
дошло время определиться окон-
чательно, то и старший, и средний 
сыновья семьи Якуниных выбра-
ли профессию защитника Роди-
ны. Как их отец. 

О муже Галина Аркадьевна го-
ворит, что он был настоящим му-
жем и отцом. Познакомились они 
ещё в школе. А обратили внима-

ние друг на друга, уже обучаясь в 
вузах, Галина – на филологиче-
ском факультете Кемеровского 
государственного университета, 
а Игорь – в Кемеровском выс-
шем военном командном учи-
лище связи. Галина пришла на 
вечер встречи выпускников сво-
ей школы, куда пришёл и Игорь, 
хотя был в то время выпускни-
ком другой школы. Галина, уви-
дев бывшего одноклассника, не-

ожиданно произнесла: «Это мой 
будущий муж пришёл».

Её слова оказались пророче-
скими. На 2-м курсе они сыграли 
курсантско-студенческую свадь-
бу. Их семья была крепкой, друж-
ной и любящей друг друга. За де-
сять лет в семье появилось трое 
сыновей. Родители много внима-
ния уделяли детям. Игорь Нико-
лаевич обучал их играм. Дарил 
сыновьям подарки. И дело было 
даже не в их цене, отец хотел, что-
бы подарок пришёлся по душе. 

Игорь Николаевич брал ре-
бятишек и на работу. Знакомил 
их с военной техникой. Особен-
но в восторге они были от перво-
го поступившего в часть бэтээра. 
Отец продумывал каждое заня-
тие с ними. «Все трое – на своём 
месте», – подытоживает рассказ о 
сыновьях Галина Аркадьевна.

Она же занималась с детьми 
по школьным предметам. Всех их 
друзей до сих пор знает наперечёт. 
Она благодарна друзьям мужа, 
которые не оставляют её без под-
держки и помощи. Друзья сыно-
вей и их с Игорем Николаевичем 

– самые близкие люди. Свободное 
время посвящает внукам. Её часто 
приглашают в школы на уроки па-
мяти и города, участвует в меро-

приятиях детских общественных 
объединений. В Кузбассе Галина 
Аркадьевна Якунина – известный 
педагог-наставник. 

Работая в аппарате нашего об-
ластного штаба, она быстро вошла 
в орбиту ветеранского движения. 
Наладила связи с территориаль-
ными ветеранскими организаци-
ями. Активисты движения отме-
тили её искреннее отношение к 
людям. Она всегда готова прийти 
на помощь нуждающимся, вовре-
мя приободрить тех, кто заявил 
о готовности воплотить в дело 
идею на благо земляков старше-
го поколения. Галина Аркадьев-
на – замечательная собеседница. 
С ней интересно общаться на лю-
бую тему от житейской до обсуж-
дения прочитанной книги. 

Галина Аркадьевна в разгово-
ре с коллегами больше расска-
зывает не о себе, а о своей семье. 
Вот такой у нас юбиляр! Мы по-
здравляем Галину Аркадьевну с 
этим событием, желаем ей здо-
ровья, счастья, благополучия 
и ещё много лет быть полезной 
кузбасскому обществу! 

ǉ. ǋ. ǉевороǮова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ 

ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ 
орǟаниǣаȭии веǮеранов. 

Активист новокузнецкого совета ве-
теранов Анатолий Никитович Си-

лаков 14 апреля отметил день рожде-
ния.

Он родился в 1945 году – ровесник 
Победы. Видимо, поэтому его жиз-
ненное кредо – Родину защищать. 
Анатолий Никитович служил в Во-
оружённых силах Советского Союза. 
Исполнял интернациональный долг в 
Республике Мозамбик. Он ветеран бо-
евых действий, полковник в отставке. 
После выхода на пенсию стал активно 
развивать ветеранское движение, кото-
рое неотрывно связано с патриотиче-
ским воспитанием молодёжи. 

С 1999 года Анатолий Никитович 
восемь лет возглавлял совет ветеранов 
Новоильинского района, затем стал 
председателем совета ветеранов г. Но-
вокузнецка. За этот период была под-
готовлена и издана книга «Жизнь мы 
изучали не по книгам», изготовлены 
стенды «Участники Великой Отече-
ственной войны», «Маршалы Победы», 
«Великая Победа великого народа». 

К 65-летию Победы по его инициа-
тиве большая часть Фонда Победы на-
правлена на увековечивание памяти о 
военной истории России: установку бю-
стов Г. К. Жукову и М. И. Кутузову, изда-
на книга И. Рогинцева «От Ленинграда 
до Берлина», проведена реконструкция 
сквера 65-летия Победы, монумента 
«Воин-освободитель».

А. Н. Силаков создал поисковый от-
ряд «Сибиряк», принял участие в семи 
международных, всероссийских «Вах-
тах памяти» по поиску останков погиб-

ших защитников Отечества. Им лич-
но найдены останки 30 воинов, в 2011 
году поднят самолёт ЛаГГ-3 с останка-
ми пилота. Установлено его имя и име-
на 421 погибшего бойца. Он участвовал 
в благоустройстве 15 братских могил, в 
установке 225 памятников участникам 
Великой Отечественной войны. 

По результатам поисковой работы и 
архивных материалов Анатолий Ники-
тович издал четыре книги о 237-й стрел-
ковой дивизии. Создал два школьных 
музея и музей истории ветеранского 
движения. Школьный музей «Вехи исто-
рии» стал одним из лучших в Кузбассе, 
его посетило более 100 тысяч человек. В 
2009-м музею присвоено звание «Народ-
ный», с 2017 года носит имя А. Н. Сила-
кова. В 2019 году музей награждён ди-
пломом за 1-е место в номинации «Связь 
поколений». За большой вклад в раз-
витие волонтёрского, патриотического, 
ветеранского движения Анатолий Ни-
китович имеет много наград от прави-
тельства РФ, Кузбасса, г. Новокузнецка и 
общественных организаций. 

Накануне дня рождения в библиоте-
ке им. Гоголя имя А. Н. Силакова внесе-
но в «Легендарную книгу Новокузнец-
ка». Его страница называется «Человек 
слова и дела». Анатолий Никитович по-
истине человек-легенда! Желаем здоро-
вья и благополучия ему, его родным и 
близким, которые его всегда поддер-
живают во всех начинаниях. 

ǉ. С. ǈарȮенǦо� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǭовеǮа 

веǮеранов ǉовоилȳинǭǦоǟо раǥона 
ǟ. ǉовоǦǯǣнеȭǦа. 

// поздравление 

Строитель 
большого города

Ушла из жизни ШИТЬКО Лидия Даниловна, бывшая малолетняя узни-
ца фашистских концлагерей.

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким.
ǆемеровǭǦое оǝлаǭǮное ǫреǠǭǮавиǮелȳǭǮво 

Соȵǣноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ ǋалаǮȲ �ǌоǭǭиȶ ] ƽеларǯǭȳ�.
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Влюбить молодёůь в поэзию
// справка

Ʉоу «Ƀат» представляет 
собой иммерсивный поɚтиче-
ский спектакль, в основе ко-
торого лежат стихотворения 
классиков и современников. 
Со сцены будут звучать Мая-
ковский и Ƞсенин, Ȩютчев 
и Ƞвтушенко, Вознесенский 
и Дементьев, ɂветаева и ȥуш-
кин, Лермонтов и Гумилёв, 
ȥастернак и Рождественский, 
ȼродский и Мандельштам. 

 Фото из архива ƾнǢреȸ ǋазарова.

А проведут его два молодых и 
талантливых поэта Андрей Наза-
ров (Кемерово) и Александр Габов 
(Москва). Перформансы, фристай-
лы, словесная эквилибристика, ме-
лодекламация – ведущие покажут, 
как ярко и нескучно можно рабо-
тать со стихами классиков и соб-
ственными произведениями, за-
действовав при этом слушателей. 
Кстати, отличительной чертой 
проекта является его направлен-
ность на молодёжь. Шоу представ-
ляет собой не привычную кузбас-
скому зрителю встречу с писателем, 
когда приглашённый гость отвеча-
ет на вопросы и рассказывает о себе, 
а концертную программу, в ходе 
которой авторы общаются с моло-
дёжью на их языке, используя и де-
монстрируя уникальные навыки 
обращения с поэтическим текстом. 
Более подробно об этом проекте 
поговорили с одним из его основа-
телей – кемеровским поэтом Ан-
дреем Назаровым.

– Андрей, как появилась идея 
шоу и почему «чат»?

– В 2023 году мы с Александром 
Габовым стали участниками Все-
российского проекта «Лабора-
тория русской песни», который 
проходил в городе Клине. Обна-
ружили, что у нас похожи характе-
ры и интересы. Особенно, что ка-
сается литературы и как подавать 
её со сцены. А в сентябре в Кемеро-
ве проходил фестиваль «Книжная 
площадь». Александр был пригла-
шён на фестиваль в качестве гостя. 
Устроил перформанс в Таштаго-
ле и Шерегеше, провёл турнир на 
малой сцене фестиваля, концерт 
на большой сцене фестиваля и в 
целом стал одним из самых яр-
ких событий фестиваля. Обычно 
после всевозможных таких меро-
приятий всегда есть какой-то за-
ряд эмоций и энергии, чтобы что-
то делать. 

И мы решили, что вот надо сде-
лать что-то совместное и крутое. 
Когда придумывали название, по-
няли, что нельзя брать банальное, 
связанное со словами «поэзия», 
«писатель», «рифма». Так как мы 
решили полностью уйти от фор-
мата обычных встреч с читателя-
ми. Поняли, что нам не так важно 
рассказывать о себе и своём твор-
ческом пути, сколько важно про-
сто пообщаться с молодёжью на 
их языке. Поболтать о том, что 
им интересно, что важно, а самое 
главное, показать, что литература 

– это тоже интересно. 
Chat – в переводе с английского 

«болтать», так мы и подумали, что 
именно поболтать с молодёжью 
будет самым лучшим решением. 
Кроме того, все мы пользуемся 
мессенджерами, нас добавляют в 
различные чаты, где обсуждаются 
какие-нибудь темы. И мы взяли за 
основу мероприятия концепцию 
того, что все поэты (и классики, и 
современники) находятся в одном 
большом метафизическом кросс-
временном литературном чате, 
где любой автор может поделить-
ся стихотворением, оставить ком-
ментарий и поставить лайк дру-
гому. И мы как будто листаем эту 
переписку, открываем чат с самого 
начала и читаем, читаем, читаем...

– Какая основная идея про-
екта?

– Сделать литературу интерес-
ной для молодёжи. Показать, что 
поэзия – это не только то, что 
в учебниках по литературе на-
печатано. Что читать можно по-
разному, читать можно разное и 
можно сделать из этого настоя-
щее шоу. Началась подготовка к 
гастролям, первые прошли в Куз-
бассе в ноябре 2023 года. Мы по-
сетили 17 площадок, провели 21 
концерт, собрали около 1 500 че-
ловек. Поскольку живём в разных 
городах, программу делали по 
большей части удалённо. Созва-
нивались, обсуждали идеи, стихи, 
думали, что делать. Потом, ког-
да наш гость прилетел, начали со-
ставлять сценарий, репетировать, 
отчитывать материал. 

Многие вещи придумывались 
на ходу, буквально в ходе состав-
ления сценария. Что-то, конечно, 
отбрасывалось. Наверное, конеч-
ной программы до сих пор нет и 
не будет, поскольку каждое новое 
выступление всегда отличается от 
предыдущего. Во многом благода-
ря тому, что у нас нет сценария как 
такового, всё, что происходит на 
сцене, – это импровизация. Един-
ственное, что подготовлено, – по-
рядок стихотворений. Мы знаем, 
что за чем должно следовать, а вот 
то, как мы к этому подводим, всё, 
что происходит между стихотво-
рениями, всё, что зрители могут 
видеть на сцене, не заготовлено.

– Были ли сложности в про-
цессе? 

– Самым сложным было, конеч-
но, попасть в учебные заведения. 
То есть это мы вдвоём понимаем, 
что идея крутая, нам нравится, но 
вот как объяснить это учителям и 
руководителям детского чтения? 
Формат – новый, фотографий ещё 
нет, видео тоже. Только идея. Пи-

сали письма, звонили в школы, в 
ссузы обращались, делали став-
ку на то, что проект не имеет ана-
логов, проводится при поддержке 
библиотеки для детей и молодё-
жи города Кемерово и у нас гость 
из Москвы приедет, талантливый 
поэт и актёр. Где-то срабатыва-
ло, где-то нет. Но после проведе-
ния первого чата мы уже решили, 
что будем делать второй. Потому 
что обратная связь превзошла все 
ожидания. Сделали много выво-
дов из этого.

Во-первых, для Кузбасса это 
действительно что-то новое. Не 
раз бывало, что мы приезжали на 
площадку, а там нас ждут стол, два 
стульчика, микрофончик и водич-
ка. То есть люди привыкли, что 
встречи с литераторами проходят 
именно так. И когда мы говорили, 
что ничего из этого не потребуется, 
часто слышали: «А как?» Значит, с 
задачей сделать что-то новое мы 
справились.

Во-вторых, то, что происходи-
ло со зрителем, очень ценно. Мы 
прекрасно понимали, что мы для 
зрителя – просто два человека, ко-
торые приехали и вот что-то на 
сцене будут делать. Понимали, что 
многие школьники вообще могут 
быть в этом не заинтересованы, 
их привели и посадили, сказали: 
«Вот, смотри». Но со сцены отлич-
но видно, как меняется отноше-
ние зрителя к тому, что происхо-
дит. Начинают слушать, начинают 
включаться, начинают снимать на 
телефоны. И самая важная обрат-
ная связь – это не аплодисменты 
и не комментарии в соцсетях. Са-
мое важное то, что эти дети, эта 

молодёжь, которая была на шоу, 
после выступления подходит и 
спрашивает: «Кто написал стихот-
ворение? А где можно почитать? А 
с чего начать читать? Когда будет 
второе шоу?» Когда пацаны начи-
нают кивать и говорить: «Надо бу-
дет потом почитать Бродского, ин-
тересно пишет», это круто!

В-третьих, мы поняли, что сами 
многому научились, начиная от 
каких-то моментов в работе, закан-
чивая сыгранностью и сработан-
ностью дуэта. Начинаешь лучше 
понимать, лучше слышать партнё-
ра на сцене. Поняли, что в «Чате» 
никогда не будет третьего челове-
ка. Потому что это лишнее. Много 
стихов выучили. Очень много.

– Насколько быстро маль-
чишки и девчонки включают-
ся в такой формат общения? 
И чего современной школе не 
хватает для более устойчивого 
интереса детей к поэзии? 

– Ребята включаются быстро, 
когда понимают, что это будет не 
что-то скучное. Когда начинают-
ся первые шутки, первые «захо-
ды в зал» и игра со зрителем. Мы 
с Александром ещё относительно 
молоды, и выглядим как ровесни-
ки школьников и студентов, при 
том что мне скоро 27, а ему – 30. 
Также играет роль и сосредоточен-
ность на зрителе, а не на себе. Как 
уже говорил ранее, мы хотели по-
болтать с молодёжью на их языке. 
Не рассказывать о себе и отвечать 
на вопросы, а донести идею о том, 
что поэзия – это круто. 

Я давным-давно уже не школь-
ник и однозначно ответить на 
вопрос о том, что не хватает со-
временной школе, чтобы поддер-
живать интерес, не могу. Могу 
лишь предположить. Я считаю, 
что имеет смысл показывать лите-
ратуру с самых разных углов. Если 
вспоминать своё обучение в шко-
ле, было так: проходим какого-то 
писателя, читаем его биографию, 
читаем произведение, пишем тест, 
переходим к следующему. Даль-
ше учебника литература не ухо-
дила. Что в книге, то и в голове. А 
литература, она повсюду. Музы-
ка, кино, комиксы, театр – куда 
ни сунься, везде текст играет свою 
роль. Думаю, что имеет смысл го-
ворить об этом детям. 

Анна ǎимоȰǯǦ.

КСТАТИ

ȣесмотря на то что шоу прово-
дится в учебных заведениях, куда 
не могут попасть люди со стороны,  
увидеть программу может каждый 
желающий. ȼудет несколько 
открытых показов�
�ͽ ˰˴˵˱˅˓ � центральная библи-
отека посёлка Ȩрудармейского 
�ȥрокопьевский район�,
�ͽ ˰˴˵˱˅˓ � Кемерово, библио-
тека для детей и молодёжи 
�в рамках «ȼиблионочь»�,
�� ˰˴˵˱˅˓ � Ȩяжинская централь-
ная окружная библиотека 
им. ȣ. ɀ. Масалова,
�� ˰˴˵˱˅˓ � ȼелово, ɂентральный 
дворец культуры, 
�� ˰˴˵˱˅˓ � Кемерово, библио-
тека для детей и молодёжи,
�� ˰˴˵˱˅˓ � Кемерово, Дворец 
молодёжи. 
В сентябре шоу «Ƀат» пройдёт 
на главной сцене фестиваля 
«Книжная площадь», который 
организован библиотекой 
для детей и молодёжи.

�� ˰˴˵˱˅˓ ʿ К˶˃ʾ˰˾˾˱ ˾ˈ˰˵ˈ˶˱ˈ ˅˄ˈ˱˵˰ˈ˶˵ˇ˳˱ 
ˌ˳˶ ʿ ˾˰ˆ˳ˆ ˇ˱˳ʾˏˋˇ˳ˆ ˉ˳˵ˆ˰ˈ˱. 
�Ч˰ˈ� £ ˰ʿˈ˳˵˾˲˄ֹ ˴˵˳˱˲ˈ, ˰ˇ˰˅˳ˀ˳ʿ ˲˳ˈ˳˵˳ˆ˶ 
ˇ˱ˈ ʿ Р˳˾˾˄˄. Эˈ˳ ˾˳ʿ˵˱ˆ˱ˇˇˏֹ ˰˅ːˈ˱˵ˇ˰ˈ˄ʿ-
ˇˏֹ ʿ˃ˀ˅˓ˁ ˇ˰ ˴˳ˑ˃˄˒, ˾ ˒ˆ˳˵˳ˆ, ˒ˇ˳ˌ˱˾˲˄ˆ 
˃˰ˁ˳˵˳ˆ ˄ ʿ˾˱ʿ˳˃ˆ˳˂ˇˏˆ˄ ˴˵˰˲ˈ˄˲˰ˆ˄ 
ʿ˃˰˄ˆ˳ˁ˱ֹ˾ˈʿ˄˓ ˾˳ ˃˵˄ˈ˱˅˓ˆ˄. 

// об авторах шоу «Чат»

Аˇˁ˵˱ֹ Н˰˃˰˵˳ʿ  �К˱ˆ˱˵˳ʿ˳� � поɚт, стендап-комик, руководитель 
литературной студии «ȥривет, АндрейÐ», руководитель творческого 
обɗединения �ненапрасное8творчество, член Совета молодых лите-
раторов Кузбасса, лауреат и победитель всероссийских конкурсов 
и фестивалей.
А˅˱˲˾˰ˇˁ˵ Г˰ ʾ˳ʿ �М˳˾˲ʿ˰� � поɚт, перформер, актёр, участник твор-
ческого обɗединения �ненапрасное8творчество, лауреат и победи-
тель всероссийских конкурсов и фестивалей.
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// «библионочь»

ŕного книг и обƂения�

Государственная библиотека 
Кузбасса для детей и молодёжи 
в ежедневной жизни – место, где 
найдётся занятие для всех вне 
зависимости от возраста и инте-
ресов. В «ночную» же смену эта 
её особенность проявляется во 
всей своей яркости! О том, что 
ждёт гостей, которые придут в 
главное здание на Арочной, рас-
сказывает Наталья Майнгард, 
директор Государственной би-
блиотеки Кузбасса для детей и 
молодёжи.

– Наталья Леонидовна, в 
это необычное для работы 
библиотек время много ли бу-
дет увлекательного?

– Да, мы постараемся удивить 
любителей и тихого, и шумно-
го отдыха в кругу семьи. Пред-
почитающих интригу и решение 
сложных и не очень задач и го-
ловоломок ждёт семейное при-
клюЧтение – квест «Сказочными 
дорожками». Название говорит 
само за себя: участникам пред-
стоит выполнить определён-
ные задания, решение которых 
приведёт к цели и награде. Це-
нителей состязаний приглаша-
ет семейный турнир по чтению 
вслух, литературная игра «Ска-
зочный мир Александра Пуш-
кина» и игры в «настолки». Для 
всей семьи будут интересны те-
атральные интерактивные чте-
ния «Семейная диноистория». 

Тираннозавр Тони и его праправ-
нук пситтакозавр Кеша позна-
комят участников с семейным 
альбомом дальних и близких 
родичей, расскажут страшно ве-
сёлую историю про маленьких 
динозавров, как жилось на Зем-
ле много-много тысяч лет назад. 
Предпочитающих тихий досуг 
ждёт выставка творческих ра-
бот учащихся и преподавателей 
дома творчества Рудничного рай-
она Кемерова, книжная выстав-
ка-инсталляция от нашей би-
блиотеки «Семейный КОДекс». 
Привлечёт внимание необычная 
экспозиция детских тактильных 
книг из фонда Специальной би-
блиотеки Кузбасса для незрячих 
и слабовидящих «Трогаем ла-
дошками и щупаем пальчиками».

– Где можно будет интерес-
но провести время всей се-
мьей?

– Семейный визит мож-
но запланировать в арт-
терапевтическую мастерскую 
«Волшебный горшочек вооб-
ражения» с увлекательными 
упражнениями, играми и твор-
ческими заданиями для раз-
вития образного мышления, 
фантазии, мелкой моторики, на-
выков общения.

– А ребятам постарше чем 
заняться?

– В формировании эффек-
тивной коммуникации, навы-
ков убеждения, урегулирования 
конфликта поможет настольная 
игра-тренинг «Судиться – ря-
диться», она как раз адресована 
взрослым ребятам. Также для 
подростков и молодёжи прой-
дёт не имеющее аналогов ли-
тературное шоу «Чат», где два 
молодых поэта Андрей Наза-
ров (Кемерово) и Александр Га-
бов (Москва) ведут на сцене чат, 
рассказывая о разных сторонах 
нашей жизни языком стихов, 
споря, вовлекая в беседу участ-
ников. Участников ждут класси-
ческие произведения, известные 
и не очень, стихи современных 
авторов… и разрушение стерео-
типа, что чтение – это скуч-
но! Ценителей комиксов ждёт 
Comixzone с увлекательным ми-
ром рисованных историй в исто-
рии людей. На площадке «Би-
блионочи» продолжит историю 
проект «Второе дыхание», при-
сутствующим будут представ-
лены новые обложки на хоро-

шо знакомые книги. Участники 
проекта представят своё виде-
ние «книжной рубашки», впе-
чатление от прочитанного, за-
печатлённое в оформлении 
обложки для книги.

– Из необычного что-то 
планируется в библиотеке?

– Будет представлена интерак-
тивная программа известного 
иллюзиониста Владимира Фер-
та «Волшебное шоу», которая 
очарует магией и волшебством. 
Программа выстроена с учётом 
возрастных особенностей де-
тей и подростков и позволяет не 
только смотреть, но и участво-
вать в процессе. Гостей ждёт ло-
кация с домашними питомцами 
«Живые чудеса планеты», здесь 
гости смогут пообщаться с реп-
тилиями мира, насекомыми, со-
баками и рядом с ними почитать 
книжки про присутствующих 
здесь меньших братьев. 

«Библионочь» в Государ-
ственной библиотеке Кузбасса 
для детей и молодёжи пригла-
шает также любителей всевоз-
можных мастер-классов. В этом 
году мы предлагаем нестандарт-
ный подход – мастер-класс по 
программированию «Нарисуй 
семью», где при помощи нейро-
сетей участники смогут оживить 
нарисованных членов своей се-
мьи и создать на основе этого 
весёлый видеоролик, который 
можно будет забрать на память. 
В то же время, следуя традици-
ям, предлагаем мастер-классы, 
которые помогут изготовить се-
мейство пингвинов, открытки-
обложки для семейной фотогра-
фии, цветы для мамы и бабушки, 
кукол, фигуры из шаров, шар-
жи, рисунки акварелью и мно-
гие другие приятности, которые 
сближают и дарят радость каж-
дому дому.

// не пропустите

В͌͒͑͏͈͌͌ͅΧ ͈͋͏ 
͎͍Д͏͍С͉͑̀
�� АПРЕЛЯ В КЕМЕРОВСКОМ 
ТЕАТРЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ И МОЛОД˿ʯИ £ 
ПРЕМЬЕРА. СПЕКТАКЛЬ �МАЛЬЧИКИ 
НЕ ПЛАЧУТ� ПОСТАВИЛ 
ГЛАВНЫЙ РЕʯИСС˿Р ТЕАТРА 
ИРИНА ЛАТЫННИКОВА.

ȿа основу взята дебютная повесть ɀрины 
Мышковой, она для подростков и о 
подростках, но смело рекомендуем её и 
для взрослых. Вместе с главным героем 

� �2-летним подростком театр пытается 
разобраться, почему люди, которые любят 
друг друга, необходимы друг другу и жить 
не могут друг без друга, увы, не слышат, 
не понимают и не помогают друг другу. 
ȥростой, но яркий и динамичный сюжет, 
немного похожий на сказку, утверждает, 
что дом � ɚто место, где тебя любят, где 
тебя всегда простят и поймут, где ты всегда 
будешь защищён, и слёзы � не показатель 
слабости, а живая человеческая реакция 
организма на происходящее с тобой.
Родители и бабушка, конечно, любят Лёшу. 
Ограждают от дурного влияния. Кроме 
школы он ходит в музыкалку, на шахматы 
и в изостудию. ȼлизкие желают ему только 

добра. ȣо почему-то ведут себя с Лёшей 
так, что однажды он решает просто уйти 
из дома куда глаза глядят�
Дебютная повесть ɀрины Мышковой 
вошла в шорт-лист литературного конкурса 
«Книгуру». Ƞй удалось удивительно точно 
отразить внутренний мир подростка, у 
которого нет ни свободного времени, ни 
друзей� показать его родных, не способных 
продемонстрировать любовь и поддержку, 
выстветлить путь от безысходности и тоски к 
признанию своих ошибок и возможности их 
исправить.

Д͑ͅС͑В̀ ͖͊͒͗̀͞ ͎͍͏̀
Т˿ПЛАЯ ВЫСТАВКА НАЧАЛА РАБОТУ 
В МУЗЕЕ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ 
ИСКУССТВ КУЗБАССА. РЕКОМЕНДУЕМ 
К ПОСЕЩЕНИЮ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ!

Впервые за ͮͮ-летнюю историю му-
зея ɚкспозиция заняла всё выставочное 
пространство. Специально к ɚтому 
событию перекрасили стены выставочных 
залов, оформили инсталляции для детей. 
Выставочный проект «ȥланета детства» 
представляет более 300 лучших работ 
детей � лауреатов выставки-конкурса 
«Рисуем радугу Кузбасса», которая 
проводится в Кузбассе один раз в два 

года с ���3 года. Каждый зал имеет своё 
направление� «Очевидное � невероятное» 
�космическая тема�, «Счастливое детство» 
�патриотическая тема�, «Крылья, лапы и 
хвосты» �мир животных� и так далее.
В конкурсе принимают участие юные 
художники из детских школ искусств и 
студенты профильных учебных заведений. 
Всего прошло �� выставок-конкурсов, в 
них ежегодно принимало участие около 

ͮ00 конкурсантов. ȣа основе работ 
победителей выставок была сформирована 
уникальная коллекция Губернаторского 
культурного центра «Ɋные дарования 
Кузбасса», насчитывающая сегодня 
около тысячи работ, ставших основой 
для ежегодных передвижных выставок 
в музеях и выставочных залах региона.

ǋолоǭǯ ǫоǠǟоǮовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

�ͽ ˰˴˵˱˅˓ ˴˵˳ֹˁ˸ˈ ˆ˰˾ˌˈ˰ʾˇ˳˱ ˲˶˅ːˈ˶˵ˇ˳˱ 
˾˳ʾˏˈ˄˱ ˾ˈ˵˰ˇˏ �Б˄ʾ˅˄˳ˇ˳ˋː��ͽ���, ˴˵˄˶˵˳�
ˋ˱ˇˇ˳˱ ˲ Г˳ˁ˶ ˾˱ˆː˄ ʿ Р˳˾˾˄˄. Оˇ˰ ˾ˈ˰ˇ˱ˈ ���ֹ 
˃˰ ˾ʿ˳˒ ˄˾ˈ˳˵˄˒. Б˄ʾ˅˄˳ˈ˱˲˄, ˲ˇ˄˂ˇˏ˱ ˆ˰ˀ˰�
˃˄ˇˏ, ˅˄ˈ˱˵˰ˈ˶˵ˇˏ˱ ˆ˶˃˱˄ ˄ ˲˶˅ːˈ˶˵ˇˏ˱ ˊ˱ˇ�
ˈ˵ˏ ˴˳ ʿ˾˱ֹ ˾ˈ˵˰ˇ˱ ˴˵˱ˁ˾ˈ˰ʿ˓ˈ ˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˶˒ 
˴˵˳ˀ˵˰ˆˆ˶. Т˱ˆ˰ ˰˲ˊ˄˄ ʿ ˑˈ˳ˆ ˀ˳ˁ˶ £ 
�Ч˄ˈ˰˱ˆ ʿ˾˱ֹ ˾˱ˆː˱ֹ�.



29 (27256)   //  Четверг, 18 апреля 2024 1�спортарена

// регби

ōолгоиграюƂий 
чемпионат

// спринт-новости

// хоккей с мячом

ŝинальная весенняя страда

 ǜǤноафриǨансǨий ǩегионер  ǊетаǩǩǱрга� Ǜрǩ ǂаǱри �в ȯентре	 ^ ǩǱȰȱий 
ǟомǟарǢир Ȱемǭионата ǎоссии. Фото ǀǩаǢимира ǈǩȷева.

СНОУБОРД
В˳˾˴˄ˈ˰ˇˇ˄ˊ˰ ˾˴˳˵ˈ˄ʿˇ˳ֹ 
ˌ˲˳˅ˏ Т˰ˌˈ˰ˀ˳˅˰ К˵˄˾ˈ˄-
ˇ˰ П˰˶˅ː ˃˰ʿ˳˱ʿ˰˅˰ К˶ʾ˳˲ 
Р˳˾˾˄˄ ʿ ʾ˳˵ˁ�˲˵˳˾˾˱.

Наша землячка, выступа-
ющая за Красноярский край 
и Кузбасс, первенствовала в 
общем зачёте турнира по итогам 
четырёх этапов. Тройку призёров 
дополнили уроженка Таштагола 
Юлия Лаптева, представляющая 
также Новосибирскую область, 
и Анастасия Привалова (Санкт-
Петербург), выигравшая за-
ключительный этап соревнований 
в Лабытнанги (ЯНАО). Кристина 
Пауль и Александр Атылин – 
на втором месте в общем зачёте 
турнира смешанных дуэтов.

Победители и призёры Кубка 
России заработали 300, 200 
и 100 тысяч рублей.

ВОЛЕЙБОЛ
К˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˄ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� 
˾ˏˀ˵˰˱ˈ ˃˰ ˾˱ˁːˆ˳˱ ˆ˱˾ˈ˳ 
ʿ ˆ˶˂˾˲˳ˆ ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˱ 
Р˳˾˾˄˄ ˾ �Еˇ˄˾˱˱ˆ� 
�К˵˰˾ˇ˳˓˵˾˲�. С˱˵˄˓ ˴˵˳ֹ-
ˁ˸ˈ ˁ˳ ˈ˵˸˷ ˴˳ʾ˱ˁ.

В полуфинале мини-тур-
нира за пятое-восьмое места 
коллектив главного тренера 
Сергея Троцкого потерпел три 
поражения от «Зенита» (Санкт-
Петербург) – 0:3, 1:3 (в гостях), 1:3 
(дома). На своей площадке кеме-
ровчане взяли верх в стартовой 
партии – 31:29, а в дальнейшем 
ошибались больше соперников – 
22:25, 23:25, 22:25.

Красноярский клуб проиграл 
три матча новосибирскому «Локо-
мотиву» – 0:3, 2:3, 2:3. «Кузбасс» 
примет «Енисей» 24, 26 апреля, 
ответная встреча состоится 
29 апреля и, если потребуется, 
1 мая. В случае необходимости 
решающий матч серии пройдёт 
в Кемерове 4 мая.

В финал чемпионата страны 
вышел казанский «Зенит», 
переигравший «Факел» (Новый 
Уренгой). Второй финалист опре-
делится в противостоянии «Бело-
горья» (Белгород) и «Динамо» 
(Москва).

МИНИ-ФУТБОЛ
К˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˄ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� 
ˁ˳˾˵˳ˋˇ˳ ˃˰˲˳ˇˋ˄˅ ˾˱˃˳ˇ, 
˶˾ˈ˶˴˄ʿ ʿ ��� ˉ˄ˇ˰˅˰ ˴˱˵-
ʿ˱ˇ˾ˈʿ˰ Р˳˾˾˄˄ ʿ ʿˏ˾ˌ˱ֹ 
˅˄ˀ˱ ˁ˶ʾ˅˸˵˰ˆ ˇ˄˂˱ˀ˳˵˳ˁ-
˾˲˳ˀ˳ �Т˳˵˴˱ˁ˳�.

В стартовом матче серии до 
двух побед команда Алексея Куд-
лая проиграла 7 апреля на своём 
поле (2:6). В гостях «Кузбасс» 
одолел нижегородцев 11 апреля 
(3:1), а на следующий день, сы-
грав вничью в основное и допол-
нительное время (1:1), потерпел 
поражение по пенальти – 2:4. В 
«гладком» турнире конференции 
«Восток» кемеровский клуб фини-
шировал шестым, набрав 
41 очко в 24 матчах (разница 
мячей – 90 – 72).

ФУТБОЛ
В ʿ˳˾˲˵˱˾˱ˇː˱, �� ˰˴˵˱˅˓, 
ˇ˰ ˲˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˳ˆ ˾ˈ˰ˁ˄˳ˇ˱ 
�Ш˰˷ˈ˸˵� ˾˳˾ˈ˳˄ˈ˾˓ ˆ˰ˈˋ 
˃˰ С˶˴˱˵˲˶ʾ˳˲ К˶˃ʾ˰˾˾˰.

Трофей оспорят чемпион 
региона «Распадская УК» (Ново-
кузнецк) и обладатель Кубка 
Кузбасса «Шахтёр» (Прокопьевск). 
Главный судья игры – Сергей За-
гуденков (Кемерово), инспектор 

– Владимир Раздаев.
Матч начнётся в 16:00. Вход 

на стадион свободный.
АнǠреǥ ǎарǦов.

Н˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˊ˲˄ֹ �М˱ˈ˰˅˅˶˵ˀ� 
ˀ˳ˈ˳ʿ˄ˈ˾˓ ˲˳ ʿˈ˳˵˳ˆ˶ ˲˵˶ˀ˶ 
ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˰ Р˳˾˾˄˄ 
ˇ˰ ˈ˵˱ˇ˄˵˳ʿ˳ˋˇ˳ˆ ˾ʾ˳˵˱ 
ʿ К˵˰˾ˇ˳ˁ˰˵˾˲˳ˆ ˲˵˰˱, 
˲˳ˈ˳˵ˏֹ ˴˵˳ֹˁ˸ˈ 
ˁ˳ �� ˰˴˵˱˅˓. В ˾˶ʾʾ˳ˈ˶, 
� ˆ˰˓, �˾ˈ˰˅˱ʿ˰˵ˏ� ˴˵˳ˁ˳˅-
˂˰ˈ ˾˱˃˳ˇ ˁ˳ˆ˰ˌˇ˄ˆ ˆ˰ˈˋ˱ˆ 
˾ �Л˳˲˳ˆ˳ˈ˄ʿ˳ˆ� �П˱ˇ˃˰�.

͑актика и командные 
͡заимодейст͡ия   
на ͭер͡ом ͭлане

«На предыдущих этапах подготовки в 
Сочи и Кемерове больше внимания уделя-
ли физической и технической подготовке 
игроков. Основные задачи на сборе в Крас-
нодарском крае – определить основной со-
став, поработать над тактикой и команд-
ными взаимодействиями», – цитирует 
главного тренера «Металлурга» Вячеслава 
Шалунова официальный сайт клуба.

Первую половину сезона новокузнеча-
не завершили 15 октября, одолев в Москве 
«Славу», – 12:8 (3:0). В таблице элитного 
дивизиона «Металлург» занимает пятое 
место, имея в активе четыре победы в де-
вяти матчах (разница игровых очков – 231 

– 237). Лучший бомбардир команды и пер-
вого круга чемпионата страны – южноаф-
риканец Эрл Даури, набравший 102 очка.

После зимнего перерыва отказался от 
участия в чемпионате страны «Химик» 
(Дзержинск), во втором круге команде 
из Нижегородской области присуждены 
технические поражения со счётом 0:28. 

Состав команды пополнили защит-
ник Роман Петров (предыдущий клуб – 
«Ростов», Ростов-на-Дону), нападающие 
Алексей Наставшев, Вячеслав Красиль-
ник (оба – «Локомотив», Пенза) и Данил 
Зяблицев («Химик», Дзержинск). Поки-
нул клуб по семейным обстоятельствам 
форвард первой линии Михели Псутури, 
вернувшийся в Грузию.

Д͡а контролͺных матча 
с лидером сезона

Во вторник, 16 апреля, «Металлург» про-
вёл контрольный матч в Сочи, уступив крас-
ноярскому «Енисею-СТМ», – 12:45 (5:24). В 
зачётной зоне лидера «регулярки» призем-
лили мяч («попытка» – на языке регбистов) 
Сергей Ефремов и южноафриканец Дин Гор-
дон, два очка набрал, выполнив реализацию 
после попытки, Никита Филиппов.  Повтор-
ная встреча команд состоится 21 апреля.

Во втором круге «регулярки» новокузне-
чане проведут семь матчей: 12 мая сыграют в 
гостях с «Красным Яром» (Красноярск), через 
неделю – в Казани с клубом «Стрела-Ак Барс» 
(этот же соперник – в домашнем четвертьфи-
нале Кубка России 31 мая), 10 и 17 июня при-
мут «Славу» и «Енисей-СТМ», а на выезде 
сойдутся с московским «Динамо» (1 июля) и 
«ВВА-Подмосковье» из Монино (7 июля).

Плей-офф начнётся с четвертьфиналь-
ной серии, формат – до двух побед. Финал 
чемпионата России запланирован на 13 ок-
тября. В 2025 году турнир элитного диви-
зиона вернётся к привычной ранее схеме 

– «весна – осень», без шестимесячных пере-
рывов в одном сезоне.

Напомним: в прошлом году «Металлург» 
финишировал в чемпионате страны на седь-
мом месте, а ныне, сохранив и укрепив со-
став, нацелен подняться выше.

ƾаǠим АнǮонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Сборная Кузбасса заняла третье место в пер-
вом круге чемпионата России по регби 
на колясках среди лиц с поражением опор-
но-двигательного аппарата.
Ȩурнир состоялся в Санкт-ȥетербурге с уча-
стием шести коллективов и завершился по-
бедой хозяев. ȣа второй строчке � сборная 
Москвы.
Лучшим игроком соревнования признан 
прокопчанин ɀлья Мысляев. В составе куз-
бассовцев выступали также его земляк Дми-
трий Михеев, Сергей Ƞлунин �Осинники�, 
ȥавел ȿязев �ȼерёзовский�, новокузнечане 
Денис Муха, Руслан Ɋсупов. Ȩренер нашей 
команды � Ȩатьяна Ʉишкина.
Второй круг чемпионата страны регбистов-
колясочников пройдёт осенью в городе 
Алексине Ȩульской области.

Ōлавный отечественный турнир возобновится 
после шестимесячного перерыва

В апреле завершается сезон русского 
хоккея. Заключительные турниры 
сезона проходят под крышей, в том 

числе в Кемерове – на крытой арене стади-
она «Химик» и в Ледовом дворце «Кузбасс».

В первом месяце календарной весны, 
20 марта, в ЛД «Кузбасс» состоялся финал 
чемпионата России: кемеровский клуб одо-
лел в дополнительное время архангельский 
«Водник» (7:6 ), впервые завоевав золотые 
медали.

В составе чемпионов в этом сезоне дебю-
тировал Андрей Суворов. В апреле 18-лет-
ний полузащитник сыграл в Хабаровске за 
«Кузбасс-2006», заработавший под руковод-
ством Игоря Тараканова серебряные медали 
юниорского первенства страны. На первом 
месте – сборная Хабаровского края.

Наша команда одержала пять побед в семи 

матчах (разница мячей – 55 – 38), опередив 
красноярский «Енисей» по результату очной 
встречи (8:5). Андрей Суворов – первый бом-
бардир соревнований: на его счету 20 мячей. 
Лучшим игроком турнира в составе кемеров-
чан признан защитник Серей Михеев, побе-
дитель юниорского первенства страны – 2023.

Сегодня на крытой арене «Химика» со-
стоятся матчи третьего тура финала Всерос-
сийских соревнований на призы клуба «Пле-
тёный мяч» имени Анатолия Мельникова 
среди юношей не старше 13 лет. Кемеров-
ская команда «СДС-2011» встретится в 10:00 
со сверстниками из архангельского «Водни-
ка». В стартовых матчах турнира подопеч-
ные Владимира Дерябина и Семёна Козлова 
переиграли красногорский «Зоркий» (8:1) и 
разошлись миром с новосибирским «Сиб-
сельмашем» (2:2). Следующие соперники 

хозяев – сборная Нижегородской области 
(19 апреля), сборная Республики Хакасии 
(21 апреля), «Енисей» (22 апреля) и хабаров-
ский «Ерофей» (23 апреля).

В Ледовом дворце «Кузбасс» 19–21 апре-
ля пройдёт XI Кубок России среди ветеранов. 
В один круг сыграют команды из Кемерова, 
Абакана, Горно-Алтайска, Омска, Новоси-
бирска и Красноярска.

На крытой арене стадиона «Химик» 26–
28 апреля состоится традиционный турнир 
памяти заслуженного мастера спорта, четы-
рёхкратного чемпиона мира Романа Гейзе-
ля. На лёд выйдут шесть сибирских команд 
детей 2013–2014 годов рождения. Увенча-
ет турнир товарищеский матч друзей Рома-
на Гейзеля с участием любителей и «профи», 
в том числе чемпионов России – 2024.

ƾаǠим АнǮонов.
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 Фото из семейного архива Трофимовых. 

Тепло семейного очага 

Вместе с ранних лет
Познакомились будущие су-

пруги ещё в юношеские годы. В 
ту пору Александр жил в Усть-
Серте Чебулинского района. 
И для Натальи это село – ма-
лая родина. В своё время её се-
мья перебралась в Киселёвск. В 
Усть-Серте осталась бабушка, к 
которой любимая внучка при-
езжала на каникулах. И вот во 
время очередной такой поезд-
ки Александр и Наталья встре-
тились. Обоим в ту пору было 
17 лет. Саша учился в технику-
ме, а Наташа оканчивала 11-й 
класс. Друг другу понравились 
сразу, начали общаться. Потом 
Александр ушёл в армию, к сло-
ву, служил в Амурской области. 
Наталья его дождалась. 

Молодые начали строить 
планы, думать, где будут жить. 
Выбор сделали в пользу Кисе-
лёвска. Именно этот город соч-
ли для себя самым перспектив-

ным. Задуманное благополучно 
осуществили. Работу нашли бы-
стро. К тому моменту Александр 
был уже дипломированным ма-
стером столярно-плотничных, 
паркетных и стекольных работ 
высшего разряда, поэтому без 
проблем устроился на производ-
ство по изготовлению мебели, 
окон, дверей. Наталья подыска-
ла вакансию в местной админи-
страции, где продолжает тру-
диться и по сегодняшний день.

Поженились молодые в 2015 
году на День шахтёра (кстати, 
отец Натальи – горняк). Реше-
ние зарегистрировать отноше-
ния стало закономерным, ведь 
жили вместе, да и ведение со-
вместного быта выстроили. 

В загсе новоиспечённым су-
пругам вручили памятный адрес: 
фотоальбом и сервиз. «Свадьба 
была скромненькая: расписались 
и собрали за большим семейным 
столом родственников и близких 
друзей», – сказал Александр. 

В 2017 году глава семейства 
поступил на службу во вневе-
домственную охрану Росгвар-
дии Кузбасса. «Одноклассник 
служил в ОМОНе и давно звал 
меня в силовое ведомство. Два 
года думал, потом всё-таки ре-
шил испытать себя в новой де-
ятельности. Не пожалел. Ра-
бота нравится», – объяснил 
Александр. 

Семейные традиции
«Мои мама с отчимом сей-

час живут в Мариинске, поэто-
му частенько выбираемся к ним 
в гости, – рассказал Александр. 

– Любим этот город. Бываем и 
на фестивале «День сибирского 
купечества». Также каждый год 
приезжаем на «Динотерру». Для 
нас событийный туризм – это 
не только хорошая возможность 
отдохнуть с интересом, но и по-
видаться со многими друзьями и 
знакомыми». 

А вообще Трофимовы любят 
мероприятия, в которых мож-
но поучаствовать всей семьёй. 
Так, например, недавно в Кисе-
лёвске в Центре детского твор-
чества подвели итоги конкурса 
«Блинная фантазия» в рамках 
городского проекта «Моя се-
мья. Я младший». Основная цель 
инициативы – популяризация 
семейных ценностей и роли до-
школьного образования в фор-
мировании личности ребёнка. 
Проект направлен на активное 
вовлечение горожан в меропри-
ятия, проводимые детскими са-
дами.

Семья командира взвода вне-
ведомственной охраны лейте-
нанта Александра Трофимова 
заняла второе место в номина-
ции «Фото». 

К участию в конкурсе супруги 
подошли с энтузиазмом. Алек-
сандр, Наталья и их двухгодова-
лый сын Ярослав устроили ку-
линарный день. Совместными 
усилиями они испекли блины и 
приступили к созданию контен-
та. В весёлой домашней обста-
новке Трофимовы подготовили 
видеоролик, сделали фотогра-
фии сынишки в окружении ку-
линарных шедевров и совмест-
ный кадр.

В результате интернет-голо-
сования среди 150 номинантов 
из всех детских садов города се-
мья росгвардейца взяла серебро 
самой фотогеничной номина-
ции. Награды призёрам и побе-
дителям вручили заместитель 
главы Киселёвского городского 
округа Татьяна Говорова и на-
чальник управления образова-
ния Елена Теплова. 

«Такие конкурсы нужны для 
объединения, – отметила На-
талья Трофимова. – В процессе 
подготовки мы попытались пе-
редать наш домашний уют, до-
бро и радость, а самое главное 

– единство и тепло семейного 
очага!»

Для хорошей 
физической формы

Супруги Трофимовы обожа-
ют велосипедный спорт. Сейчас 
выбирают подходящий велик и 
для Ярика, поэтому сезон-2024 
будут катать вместе. Любимым 
местом для велопрогулок стал 
городской парк. Раньше на ве-
лосипедах ездили и на дачу. По-

том участок взяли в другом ме-
сте – на велосипедах уже налегке 
не добраться. 

Кстати, супруги – за актив-
ный отдых: выбирают именно 
внутренний туризм. К примеру, 
в прошлом году организовали 
поход по туристическим тропам 
красивейших мест Тисульско-
го муниципального округа. Его 
пещеры, водопады, акватория 
никого не оставляют равнодуш-
ным. От себя добавим, что в этой 
территории бывалые туристы 
развивают и каньонинг. На Кие 
есть несколько очень интерес-
ных каньонов, примерно таких 
же, как в Крыму. Подобных мест 
нет даже на Алтае. 

Все наши каньоны получи-
ли названия благодаря ручьям: 
например, каньон Кашкадак, 
Малая и Большая Белокамен-
ка. Каньоны двух последних 
ручьёв интересны тем, что на 
небольшом участке есть три ка-
скада водопадов в каждом уще-
лье. Это захватывающее зрели-
ще – каждый водопад образует 
озерцо с кристально чистой во-
дой.

Случайности не случайны – в этом на личном опыте убедились 
супруги из Киселёвска Александр и Наталья Трофимовы. 
Внезапная встреча стала началом большой любви

// любителям семейного отдыха на заметку 

КАК ОТМЕЧАЛОСЬ ВЫШЕ, СЕМЬЯ 
ТРОФИМОВЫХ ВЫБИРАЕТ СЕМЕЙНЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ НАСЫЩЕННОГО СО-
БЫТИЙНОГО КАЛЕНДАРЯ НАШЕГО 
РЕГИОНА. ТАК, НАПРИМЕР, В ЭТОМУ 
ГОДУ ОНИ ВНОВЬ ПЛАНИРУЮТ ПОСЕ-
ТИТЬ МАРИИНСК. В ЭТОТ РАЗ УЕЗД-
НЫЙ ГОРОД М. СТАНЕТ ЛОСКУТНЫМ 
ЦЕНТРОМ СИБИРИ! 

В 2024 году состоится уже четвёртый ту-
ристический фестиваль «День сибирского 
купечества», который, по версии Между-
народной премии в области событийного 
туризма, в 2022-м был назван «Лучшим ту-
ристическим событием России». А в финале 
премии 2023 года фестиваль позволил Ма-
риинску войти в пятёрку лучших событий-
ных городов России и получить Гран-при в 
номинации «Город событийного туризма».
В нынешнем году фестиваль пройдёт с 26 
по 28 июля. Как стало известно, впервые на 

фестивале в городском парке им. А. В. Су-
ворова будет представлена новая масштаб-
ная арт-площадка под названием «Лоскут-
ный мир Сибири».
Сейчас команда проекта ведёт активную 
подготовку к долгожданному событию, 
чтобы показать шедевры лоскутного искус-
ства на гостеприимной Мариинской земле.
В рамках реализации проекта мариинская 
мастерица-квилтесса Лариса Хайертдино-
ва приняла участие в работе региональной 
творческой лаборатории «Секреты лоскут-

ного шитья», где не только пополнила про-
фессиональный багаж полезными знания-
ми, но и поделилась опытом с начинающи-
ми мастерами для привлечения их 
к участию в работе арт-площадки.
От кузбасских мастеров и мастериц на офи-
циальных интернет-площадках фестиваля 
принимаются заявки для участия в работе 
арт-площадки.

Алена Смирнова. 
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Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельного участка

В связи с необходимостью согласования проекта ме-
жевания земельного участка и на основании п. 11 ст. 13.1 
Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения» сообщаю сле-
дующее: кадастровым инженером ООО «Гео+» Ковалевой 
Анной Сергеевной, номер регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 
31765, СНИЛС 154-265-632 64, СРО «Ассоциация ОКИС» 
от 22.12.2015 г. № 0326, 650003, г. Кемерово, пр-т Москов-
ский, д. 18/5, кв. 170, контактный телефон 8-950-580-97-85, 
e-mail: kov_ann@mail.ru, в отношении исходного земельного 
участка с кадастровым номером 42:07:0000000:47, располо-
женного по адресу: Кемеровская обл., Мариинский р-н, ТОО 
Победитель, выполняются работы по выделу земельного 
участка сельскохозяйственного назначения в счет долей в 
праве общей долевой собственности на земельный участок, 
собственники долей – Крестьянское хозяйство «Радужное».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельного участка является: КХ «Радужное», почтовый 
адрес: 652182, Кемеровская область – Кузбасс, м.о. Мари-
инский, пос. Первомайский, ул. Юбилейная, д. 18, кв. 2, тел. 
8-903-067-47-93.

С проектом межевания земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 
208, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 

извещения. Заинтересованным лицам необходимо при себе 
иметь документы, удостоверяющие личность, и документы 
о праве на земельный участок.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемого в 
счет земельной доли земельного участка, направляются по 
адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 208, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования настоящего извещения. К 
возражениям должны быть приложены копии документов, 
подтверждающих право лица, выдвинувшего эти возраже-
ния, на земельную долю в исходном земельном участке.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельного участка

Кадастровым инженером ООО «Гео+» Ковалевой Ан-
ной Сергеевной, номер регистрации в государственном ре-
естре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 
31765, СНИЛС 154-265-632 64, СРО «Ассоциация ОКИС» 
от 22.12.2015 г. № 0326, 650003, г. Кемерово, пр-т Москов-
ский, д. 18/5, кв. 170, контактный телефон 8-950-580-97-85, 
e-mail: kov_ann@mail.ru, в отношении исходного земельно-
го участка с кадастровым номером 42:07:0000000:47, рас-
положенного по адресу: Кемеровская обл., Мариинский р-н, 
ТОО Победитель, выполняются работы по выделу земельно-
го участка в счет долей в праве общей долевой собственно-
сти на земельный участок, собственник долей – Крестьян-
ское хозяйство «Радужное».

Заказчиком кадастровых работ является: КХ «Радуж-
ное», почтовый адрес: 652182, Кемеровская область – Куз-
басс, м. о. Мариинский, пос. Первомайский, ул. Юбилейная, 
д. 18, кв. 2. тел. 8-903-067-47-93.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, 
офис 208.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ проводится 18 мая 2024 г. в 12 
часов 00 минут, по адресу: Кемеровская область, Мариин-
ский р-н, пос. Первомайский, ул. Рабочая, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границ зе-
мельного участка: правообладатели земельного участка с 
кадастровым номером 42:07:0000000:47; заинтересованные 
лица, правообладатели земельных участков, расположен-
ные в кадастровых кварталах 42:07:0112001 и 42:07:0112002.

При проведении согласования местоположения границ 
земельного участка заинтересованным лицам необходимо 
при себе иметь документы, удостоверяющие личность, и 
документы о праве на земельный участок.

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности, обоснован-
ные возражения заинтересованных лиц по проекту меже-
вого плана земельного участка направляются по адресу: 
г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 208, в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о необходимости согласования проекта 
межевания земельных участков

В связи с необходимостью согласования проекта ме-
жевания земельных участков и на основании п. 11 ст. 13.1 
Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения» сообщаю сле-
дующее: кадастровым инженером ООО «Гео+» Ковалевой 
Анной Сергеевной, номер регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 
31765, СНИЛС 154-265-632 64, СРО «Ассоциация ОКИС» 
от 22.12.2015 г. № 0326, 650003, г. Кемерово, пр-т Москов-
ский, д. 18/5, кв. 170, контактный телефон 8-950-580-97-85, 
e-mail: kov_ann@mail.ru, в отношении исходного земельно-
го участка с кадастровым номером 42:07:0000000:47, рас-
положенного по адресу: Кемеровская обл., Мариинский р-н, 
ТОО Победитель, выполняются работы по выделу земель-
ных участков сельскохозяйственного назначения в счет до-
лей в праве общей долевой собственности на земельный 
участок, собственники долей – Будниц Владимир Алексе-
евич, Афанасьев Сергей Александрович, Афанасьева Татья-
на Николаевна.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельных участков является: КХ «Радужное», почтовый 
адрес: 652182, Кемеровская область – Кузбасс, м. о. Мари-
инский, пос. Первомайский, ул. Юбилейная, д. 18, кв. 2, тел. 
8-903-067-47-93.

С проектом межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 

208, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
извещения. Заинтересованным лицам необходимо при себе 
иметь документы, удостоверяющие личность, и документы 
о праве на земельный участок.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц от-
носительно размера и местоположения границ выделяе-
мых в счет земельных долей земельных участков, направ-
ляются по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 
208, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
извещения. К возражениям должны быть приложены ко-
пии документов, подтверждающих право лица, выдвинув-
шего эти возражения, на земельную долю в исходном зе-
мельном участке.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельного участка

Кадастровым инженером ООО «Гео+» Ковалевой Ан-
ной Сергеевной, номер регистрации в государственном ре-
естре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 
31765, СНИЛС 154-265-632 64, СРО «Ассоциация ОКИС» 
от 22.12.2015 г. № 0326, 650003, г. Кемерово, пр-т Москов-
ский, д. 18/5, кв. 170, контактный телефон 8-950-580-97-85, 
e-mail: kov_ann@mail.ru, в отношении исходного земельно-
го участка с кадастровым номером 42:07:0000000:47, рас-
положенного по адресу: Кемеровская обл., Мариинский р-н, 
ТОО Победитель, выполняются работы по выделу земель-
ных участков в счет долей в праве общей долевой собствен-
ности на земельный участок, собственники долей – Будниц 

Владимир Алексеевич, Афанасьев Сергей Александрович, 
Афанасьева Татьяна Николаевна.

Заказчиком кадастровых работ является: КХ «Радуж-
ное», почтовый адрес: 652182, Кемеровская область – Куз-
басс, м. о. Мариинский, пос. Первомайский, ул. Юбилейная, 
д. 18, кв. 2, тел. 8-903-067-47-93.

С проектом межевого плана выделяемого земельно-
го участка можно ознакомиться по адресу: г. Кемерово, ул. 
Мичурина, 120б, офис 208.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ проводится 18 мая 2024 г. в 12 
часов 00 минут, по адресу: Кемеровская область, Мариин-
ский р-н, пос. Первомайский, ул. Рабочая, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границ зе-
мельного участка: правообладатели земельного участка с 
кадастровым номером 42:07:0000000:47; заинтересованные 
лица, правообладатели земельных участков, расположен-
ные в кадастровых кварталах 42:07:0112001 и 42:07:0112002.

При проведении согласования местоположения границ 
земельного участка заинтересованным лицам необходимо 
при себе иметь документы, удостоверяющие личность и до-
кументы о праве на земельный участок. 

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности, обоснован-
ные возражения заинтересованных лиц по проекту меже-
вого плана земельного участка направляются по адресу: 
г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 208, в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков

В связи с необходимостью согласования проекта ме-
жевания земельных участков и на основании п. 11 ст. 13.1 
Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об оборо-
те земель сельскохозяйственного назначения» сообщаю 
следующее: кадастровым инженером ООО «Гео+» Кова-
левой Анной Сергеевной, номер регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, 31765, СНИЛС 154-265-632 64, СРО «Ассо-
циация ОКИС» от 22.12.2015 г. № 0326, 650003, г. Кемеро-
во, пр-т Московский, д. 18/5, кв. 170, контактный телефон 
8-950-580-97-85, e-mail: kov_ann@mail.ru, в отношении 
исходного земельного участка с кадастровым номером 
42:07:0000000:47, расположенного по адресу: Кемеров-
ская обл., Мариинский р-н, ТОО Победитель, выполняют-
ся работы по выделу земельных участков сельскохозяй-
ственного назначения в счет долей в праве общей долевой 
собственности на земельный участок, собственники до-
лей: Андрусова Людмила Алексеевна, Добрынин Сергей 
Николаевич, Мурашкин Сергей Васильевич, Мурашкина 
Наталья Витальевна, Логунова Галина Анатольевна, Логу-
нов Алексей Иванович.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельных участков является: КХ «Радужное», почтовый 
адрес: 652182, Кемеровская область – Кузбасс, м. о. Ма-
риинский, пос. Первомайский, ул. Юбилейная, д. 18, кв. 2., 
тел. 8-903-067-47-93.

С проектом межевания земельных участков можно оз-
накомиться по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, 

офис 208, в течение 30 дней со дня опубликования насто-
ящего извещения. Заинтересованным лицам необходимо 
при себе иметь документы, удостоверяющие личность и 
документы о праве на земельный участок.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц от-
носительно размера и местоположения границ выделяе-
мых в счет земельной доли земельных участков, направ-
ляются по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, офис 
208, в течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го извещения. К возражениям должны быть приложены 
копии документов, подтверждающих право лица, выдви-
нувшего эти возражения, на земельную долю в исходном 
земельном участке.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельного участка

Кадастровым инженером ООО «Гео+» Ковалевой Ан-
ной Сергеевной, номер регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, 31765, СНИЛС 154-265-632 64, СРО «Ассоциа-
ция ОКИС» от 22.12.2015 г. № 0326, 650003, г. Кемерово, 
пр-т Московский, д. 18/5, кв. 170, контактный телефон 
8-950-580-97-85, e-mail: kov_ann@mail.ru, в отношении 
исходного земельного участка с кадастровым номером 
42:07:0000000:47, расположенного по адресу: Кемеров-
ская обл., Мариинский р-н, ТОО Победитель, выполняют-
ся работы по выделу земельных участков в счет долей в 
праве общей долевой собственности на земельный уча-
сток, собственники долей: Андрусова Людмила Алексеев-
на, Добрынин Сергей Николаевич, Мурашкин Сергей Васи-

льевич, Мурашкина Наталья Витальевна, Логунова Галина 
Анатольевна, Логунов Алексей Иванович.

Заказчиком кадастровых работ является: КХ «Радуж-
ное», почтовый адрес: 652182, Кемеровская область – Куз-
басс, м. о. Мариинский, пос. Первомайский, ул. Юбилей-
ная, д. 18, кв. 2, тел. 8-903-067-47-93.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, 
офис 208.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ проводится 18 мая 2024 г. в 
12 часов 00 минут, по адресу: Кемеровская область, Мари-
инский р-н, пос. Первомайский, ул. Рабочая, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение границ 
земельного участка: правообладатели земельного участ-
ка с кадастровым номером 42:07:0000000:47; заинтере-
сованные лица, правообладатели земельных участков, 
расположенные в кадастровых кварталах 42:07:0112001 
и 42:07:0112002.

При проведении согласования местоположения границ 
земельного участка заинтересованным лицам необходи-
мо при себе иметь документы, удостоверяющие личность, 
и документы о праве на земельный участок. 

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности, 
обоснованные возражения заинтересованных лиц по 
проекту межевого плана земельного участка направ-
ляются по адресу: г. Кемерово, ул. Мичурина, 120б, 
офис 208, в течение 30 дней со дня опубликования на-
стоящего извещения.






